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Отчеты и выборы в комсомоле

А у нас задор 
а у вас?

Не так, как обычно, проходит отчетно выборная кампания 
в городских комсомольских организациях области. Почему? 
Отчеты-выборы — это и план работы на будущее. Многое за
висит от того, какой будет программа действий и кто будет 
ее выполнять. Планировать-то мы научились, а вот подумать 
над тем. почему же эти планы не выполняются из года в год 
— не можем. Если говорить о явке, то в большинстве органи
заций едва удается собрать кворум. Бывают случаи, когда ко
митет ВЛКСМ просто принуждает явиться, забрав документы, 
получить которые можно лишь после собрания. Численность 
комсомольцев в некоторых городах стремительно убывает. Так, 
в Нижнем Тагиле, например, состав городской организации за 
последние два года сократился на треть, то есть больше, чем 
на 18 тысяч. Стоит ли беспокоиться, ведь организация осво
бождается от так называемого балласта? Видимо, стоит, если 
уже не один раз этот вопрос обсуждался на встречах в обко
ме. Чтобы подвести промежуточный итог отчетно-выборной 
кампании в области, мы связались по телефону с заведующи
ми отделами комсомольских организаций горкомов ВЛКСМ 
пяти крупных городов области: Серова, Нижнего Тагила, Ка- 
менска-Уральского, Ирбита и Первоуральска.

Елена Клюшова. Серов
ский горком ВЛКСМ:

— Почти во всех комсо
мольских организациях наше
го города поддержали пред
ложение горкома ВЛКСМ об 
объединении малочисленных 
организаций в одну. Идея за
ключалась в том, чтобы объ
единились не только первич
ки в комитет с правами рай
кома, но чтобы и легче было 
работать горкому, так как 
ездить по таким отчетно-вы
борным собраниям одна мае
та. Застойный уклад этих 
сборищ, а больше их никак 
не назовешь, организации не 
могут преодолеть. Сказывает
ся и слабость маленькой ор
ганизации, порождаемая ее 
бедностью. Объединившись в 
одну, как нам кажется, они 
смогут сделать намного 
больше, тем более, что сей
час они вообще ничего не 
делают.

Наиболее благоприятная и 
радующая нас обстановка с 
конференциями в крупных 
организациях. Там ребята 
уже освободились от стерео
типов и догм — стараются 
найти конкретное дело для 
себя. Так, например, после 
собрания в Серовском ОВД 
комсомольцы вышли с пред
ложением в горком о строи
тельстве платной стоянки. Но 
ребят волнует не только де
нежная сторона своей дея
тельности. Недавно они полу
чили, благодаря своей настой
чивости, шесть патрульных 
машин, которые будут рас
пределяться именно среди 
молодых сотрудников.

Мы слышали, и уже не 
раз, что сейчас стал »мод
ным» выход из рядов ВЛКСМ. 
Такая тенденция заметна во 
многих городах. У нас же 
желающих пока нет. И на от
четно-выборных собраниях 
такого вопроса еще' не стави
ла ни одна из организаций.

Подводя итог прошедших 
конференций, скажу, что ра
доваться пока не приходится. 
В большинстве случаев со
брания проходят как обычно: 
отчеты секретарей, перевыбо
ры и... «по домам».

Ольга Зверева. Нижнета
гильский горком ВЛКСМ:

— В городе сдает органи
зационная сторона отчетно- 
выборных собраний. Напри
мер, из тридцати трех цехо
вых организаций Высокогор
ского рудоуправления толь
ко три провели их с первого 
раза, то есть в назначенный 

срок. Качественно собрания 
проходят лишь на крупных 
промышленных предприяти
ях. Комсомольцам не безраз
лично, кто будет секретарем 
комитета комсомола. Исклю
чив «по собственному жела
нию» треть состава городской 
организации, мы потеряли 
взносы, значит, средств в 
бюджете все меньше, а тут 
еще кто-то придумал повы
сить зарплату работникам ап
парата на 40 процентов. В 
цеховых организациях неко
торых предприятий остались 
единицы комсомольцев, а 
численность комсомольских 
работников сокращать никто 
не собирается. Мы столкнулись 
с такой ситуацией, когда до
ход равен расходам; о каких 
городских мероприятиях мо
жет идти речь? Денег-то нет! 
Финансовая сторона стала 
главной и в первичках, и они 
говорят нам: «Взносы не от
дадим, а то потом ничего не 
получим из бюджета...»

Интересным было собрание 
на «Уралвагонзаводе». Там 
проходили выборы секретаря 
по очень сложному принципу 
— в два тура. Тайное голо
сование, выдвижение канди
датур и программ затянулись 
надолго. Нового секретаря 
буквально «завалили» волну
ющими комсомольцев пред
приятия вопросами о том, как 
решить проблемы труда, бы
та, досуга молодых рабочих. 
Но это лучше, чем «безликая 
масса». А вот в поликлинике 
№ 1, которая является ярким 
примером работы комсомола 
семидесятых годов, про
вели собрание под фан
фарно-барабанное «Ура!» — 
все там у них просто «заме
чательно», — тишь да благо
дать. Ни тебе, проблем, ни те
бе вопросов. Однако стано
вится заметной прослойка 
людей заинтересованных. Что 
ни .говори, а так называемый 
«свободный выход» нам помо
гает в работе. Но успокаи
ваться, особенно Нижнета
гильской комсомольской ор
ганизации, еще рано. Что же, 
будем ждать конференций на 
НТМК, в тресте «Востокшах- 
топроходка». Итоги подведем 
п будем думать, что же нам 
делать дальше.

Вячеслав Томилов, Ка
менск - Уральский горком 
ВЛКСМ:

— Если комсомольская ор
ганизация и работает хоро
шо, то это — не правило, а, 
скорее, исключение. В основ
ном это крупные организа-

угас,
ции. Порадовали нас в про
изводственном объединении 
«Октябрь». В тот вечер со
брались комсомольцы настро
енными на деловой разговор. 
Результаты очень отрадные. 
Па меченные альтернативные 
выборы оправдали себя, но 
при их проведении пришлось 
нарушить целый ряд инструк
ций. Кандидаты выступали с 
конкретными программами. 
Очень жаль, однако, что не
сколько эгоистично поступи
ли комсомольцы. Они подсчи
тали, что 70 процентов взно
сов будут оставлять в своей 
первичке. В бюджет город
ской организации поступит, 
значит, 30 процентов, но мы 
еще и «наверх» должны ото
слать. Как будем выкручи
ваться из такого положения 
— не знаю, ведь па нашей 
дотации еще и райкомы. На
пример, на следующий год 
только Каменскому райкому 
ВЛКСМ мы выдали 30 тысяч 
рублей. Если говорить в це
лом, то... жить будем! Выра
ботаем городскую молодеж
ную программу.

Константин Горев, первый 
секретарь Ирбитского горко
ма ВЛКСМ:

— Не буду вдаваться в 
подробности. В наших пер
вичках заметна одна тенден
ция. От теоретических проб
лем комсомола мы, наконец- 
то, перешли к молодежным 
интересам: жилье, досуг, 
быт. Разговор на собраниях 
стал более прост и доступен, 
так как молодежь не очень 
хочет вдаваться в подробно
сти комсомольской структу
ры. Какое им дело до Устава, 
программ и инструкций, это 
наша забота. Проблемы они 
свои знают, вот и пусть тво
рят, ищут выходы. Каждая 
первичка наметила себе дела, 
конкретные именно для них. 
Горком же окажет поддерж
ку и, если надо, то поможет 
финансами. А в целом об
становка с отчетно-выборны
ми собрапиями. по сравнению 
с прошлым годом, удовлетво
рительная.

Вадим Кутин, Перво
уральский горком ВЛКСМ:

— Дела с собраниями, я 
бы сказал, не очень хорошие, 
две трети сорвано. Причина? 
Слаба организация, да и от
влечение рабочих на сельхоз
работы «помогло» в срыве 
планов. В пожарной части 
после собрания решили, что 
нужен свободный выход из 
комсомола. Организации ка- 
меннс-щебеночного завода, 
леспромхоза и лесхоза обсуж
дали лишь свои социальные 
проблемы. В городской ком
сомольской организации, я 
бы сказал, небольшой раз
брод. Никто не хочет думать, 
анализировать, работать. 
Раньше ни одна из комсо
мольских организаций не за
давалась вопросом: нужен 
комсомол или нет? Сейчас 
же что-то выжидаем, вот Ус
тав, например, обсуждать ре
шили. Понимаем мы, что 
уходим в сторону от истинных 
целей — решения молодеж
ных проблем. Поэтому все и 
замерло. Одна надежда — на 
крупные предприятия...

Перекличку 
провел 

В. КУШНАРЕВ.

На сессии Верховного Совета РСФСР
25 октября в Москве, в 

Вольтом Кремлевском Двор
це открылась одиннадцатая 
сессия Верховного Совета 
РСФСР одиннадцатого созыва.

В работе сессии участвуют 
товарищи Воротников В. И., 
Рыжков Н. И,. Слюньков Н. Я., 
Бирюкова А. И., Власов А. В„ 
Лукьянов А. И., Пуго Б. К., 
Разумовский Г. П., Гиренко 
А. Н., Манаенков Ю. А., 
Строев Е. С., Усманов Г. И.

Сессию открыл Председа
тель Верховного Совета РСФСР 
Н. М. Грибачев.

Утверждается повестка дня. 
На обсуждение сессии внесе
ны вопросы:

1. О проектах Закона 
РСФСР об изменениях и до
полнениях Конституции 
РСФСР, Законов о выборах на
родных депутатов РСФСР и 
местных Советов;

2. О выборах народных де
путатов РСФСР и местных 
Советов народных депутатов;

3. О ходе работы по пере
воду автономных республик, 
краев, областей и РСФСР на 
принципы самоуправления и 
самофинансирования;

4. Об утверждении Указов 
Президиума Верховного Сове
та РСФСР.

С докладом о проектах за
конов РСФСР об изменениях и 
дополнениях Конституции, о 
выборах народных депутатов 
Федерации и местных Советов 
выступил член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
РСФСР В. И. Воротников.

Цель представленных на 
рассмотрение законопроек
тов — повысить эффектив
ность республиканских инсти

С товарами народного потребления у нас, мягко гово
ря, не все в порядке. Поэтому лет 10—15 назад многие 
промышленные предприятия взялись за их выпуск.

В 1981 году основали участок карнизов и на »Турбомо- 
торном заводе». Со дня основания работает здесь масте
ром Николай Николаевич Хилое. Трудная пора становле
ния участка прошла на его глазах. Н. Хилое налаживал 
производство этого вида продукции, совершенствовал тех
нологию. И теперь карнизы с маркой »Турбинки» пользу
ются спросом у покупателей.

Коллектив участка в основном женский, а руковооить 
женщинами, известно, дело нелегкое. Но Николай Нико
лаевич сумел так организовать производство, что проблем 
е взаимоотношениями в коллективе, дисциплиной и про
изводительностью труда па участке нет.

За свой труд Н. Хилое удостоен знака »Почетный ма
стер Минггстерства тяжелого, энергетического и транс
портного машиностроения СССР».

НА СНИМКАХ; на участке; мастер Н. Хилое.
Фото Ю. МЯКАЕВА.

тутов, обеспечить дальнейшую 
демократизацию избиратель
ной системы. Опубликованные 
в августе проекты законов вы
звали многочисленные откли
ки во всех уголках республи
ки. Поступило .и было рассмот
рено около 200 тысяч замеча
ний и предложений от трудо
вых коллективов, партийных и 
советских органов, обществен
ных организаций, граждан.

В. И. Воротников остановил
ся на некоторых узловых по
ложениях представленных на 
сессию законопроектов, преж
де всего целесообразности об
разования нового высшего ор
гана государственной власти—- 
Съезда народных депутатов 
РСФСР, учреждения в Вер
ховном Совете двух равноцен
ных палат — Совета Респуб
лики" и Совета Национально
стей. Для более полного пред
ставительства отдельных тер
риторий предлагается изби
рать на съезд 1068 депутатов. 
Число территориальных изби
рательных округов составит 
900 и одновременно будет об
разовано 168 национально-тер
риториальных округов, при
чем половина из них — в ав
тономных территориях.

Характеризуя проекты за
конов о выборах народных 
депутатов Российской Федера
ции и местных Советов, Пред
седатель Президиума Верхов
ного Совета, в частности, от
метил, что существенно де
мократизируется система вы
движения кандидатов в депу
таты. Предлагается, чтобы по 
одномандатным и многомаи- 
датным избирательным окру
гам выдвигалось любое чис
ло кандидатов в депутаты — 

такое мнение было поддержа
но и на сессии Верховного Со
вета СССР. Другой важный 
момент — изменение установ
ленного Конституцией СССР 
порядка избрания народных 
депутатов от общественных 
организаций.

С учетом мнения трудящих
ся в проектах законов было 
решено уравнять права обще
ственных организаций с пра
вами трудовых коллективов и 
избирателей по месту житель
ства, предоставив всем одина
ковые возможности по выдви
жению кандидатов и участию 
в избирательной кампании.

В процессе обсуждения за
конопроектов в Президиум 
Верховного Совета РСФСР бы
ли внесены предложения о 
проведении выборов в мест
ные Советы по производствен
ным или смешанным избира
тельным округам. Оратор 
призвал депутатов подумать 
над этим вопросом.

Острая дискуссия в ходе об
суждения проектов законов о 
выборах возникла по поводу 
целесообразности сохранения 
института окружных предвы
борных собраний. Учитывая 
мнения избирателей, комиссия 
законодательных предположе
ний Верховного Совета РСФСР 
и Президиум сочли возмож
ным исключить из проектов 
законов статьи, касающиеся 
окружных собраний.

В заключение В. И. Ворот
ников сказал, что законы, ко
торые примет» сессия, продви
нут вперед процесс демокра
тизации нашего общества, ук
репят основы государственно
го устройства Российской Фе
дерации, позволят во всей пол

ноте выявить политическую 
волю народа, обеспечить из
брание в органы власти его 
самых достойных представи
телей.

После перерыва депутаты 
приступили к обсуждению 
доклада. Депутаты X. X. Бо
ков, Н. Н. Юдакова, М. М. 
Кауфман, Р. А. Кудряшова и 
другие анализировали проект 
представленного закона, пред
лагали варианты дополнений 
и изменений к Конституции 
РСФСР, касающиеся выборов 
народных депутатов РСФСР и 
местных Советов.

Председательствующий ог
ласил записку с просьбой пре
доставить слово народному 
депутату СССР Юняеву П. А. 
для обращения от участников 
рабочего совещания народ
ных депутатов СССР в Тюме
ни по вопросу внесения изме
нений в Конституцию Россий
ской Федерации.

Выйдя на трибуну, народ
ный депутат СССР начал за
читывать текст обращения, в 
котором предлагалось «рас
смотреть основополагающие 
принципы избирательной си
стемы». Одним из таких 
принципов был назван поря
док, при котором выборы де
лятся на два этапа: выборы 
Председателя Верховного Со
вета РСФСР и сто первого за
местителя и выборы Верхов
ного Совета РСФСР. Далее 
предлагалось проводить выбо
ры не на съезде, а напря
мую — «сначала всеми изби
рателями республики выбрать 
Председателя Верховного Со
вета, а затем членов обеих па
лат Верховного Совета». Вре
мя депутатских полномочий. 

говорится в обращении, не 
должно быть ограничено дву
мя сроками, а должно быть 
ограничено время пребывания 
на должности Председателя 
Верховного Совета республики.

По требованию депутатов 
это выступление было прерва
но, а депутат Матвеев Л. И. 
из Москвы обратился к пред
седательствующему с прось
бой в следующий раз спраши
вать у Верховного Совета со
гласия на предоставление три
буны оратору, который идет 
вне списка. Выступление на
родного депутата СССР он 
расценил как попытку давле
ния на Верховный Совет рес
публики.

Председательствующий на 
заседании Е. А. Норка огла
сил записку с просьбой про
информировать депутатов о 
результатах рассмотрения при
нятого на десятой сессии Вер
ховного Совета РСФСР обра
щения депутатов-аграрников к 
Верховному Совету СССР и 
Совету Министров СССР о сба
лансированности планов про
изводства сельскохозяйствен
ной продукции республики на 
1990 год с выделяемыми капи
тальными вложениями и мате
риально-техническими ресур
сами.

В этой связи слово было 
предоставлено члену Полит
бюро ЦК КПСС, Председате
лю Совета Министров СССР 
Н, И. Рыжкову. В понедель
ник, сказал он, Верховный 
Совет СССР будет рассматри
вать проект плана на 1990 
год. Одним из его больших 
разделов является развитие 
агропромышленного комплек
са страны. Эти вопросы, ко- 

'нечно, получат очень серьез
ное обсуждение на сессии, и 
я думаю, будет определенное 
решение. Такой вариант удов
летворил депутатов.

Сессия продолжает работу.
(ТАСО.

Создан клуб 
«Россия»

Учредительное собрание 
клуба «Россия» состоялось 24 
октября в Москве. Он объе
динил большую группу народ
ных депутатов СССР от РСФСР 
и избирателей из многих го- , 
родов и сел крупнейшей в 
стране союзной республики.

Среди целей клуба — спло
чение народных избранников 
и тех, кто отдал им свои голо
са, во имя решения проблем 
России, социалистического об
новления общества, осущест
вления на практике подлинно
го народовластия. Этому бу
дет служить подготовка ини
циативных предложений, глас
ное обсуждение законопроек
тов, которые готовятся или 
выносятся на рассмотрение 
Верховного Совета СССР и 
предстоящего Съезда народ
ных депутатов. Важная задача 
— содействие обратной связи 
депутатов с избирателями и 
трудовыми коллективами, вза
имодействие с государствен
ными институтами и общест
венными организациями, дей
ствующими в рамках Консти
туции страны.^

На собрании избран совет 
клуба, куда вошли народные 
депутаты СССР, а также из
вестные деятели науки и куль
туры, производственники. 
Принят проект устава, который 
будет утвержден после обсуж
дения российской обществен
ностью,

(ТАСС).

С ОЛЕЕ двухсот городов 
Советского Союза за

интересовались опытом та- 
гильчан по созданию неве
домого доселе варианта го
родского территориального 
хозрасчета. В адрес местных 
властей идут письма и теле
граммы с просьбой расска
зать о системе и структуре 
Межотраслевого объедине
ния, выслать расчеты, при
нять эмиссаров для более 
подробного ознакомления с 
постановкой дела. Как извест
но, ни худую, ни добрую сла
ву в мешок не упрячешь...

Генеральный директор Та
гильского филиала УПИ Е. Зу
дов выкладывает перед на
ми на стол резиновые запча
сти. .

— Это плод усилий наших 
студентов, — сказал он, — и 
умственных, и физических. 
Чтобы выжить, нам нужно за
рабатывать деньги.

Дело в том, что филиал не 
имел раньше своего расчет
ного счета в банке, а был со
здан по просьбе промышлен
ных предприятий, переходя
щих сейчас на самофинансиро
вание, и оказавшихся в за
труднительном положении. У 
1200 студентов дневного обу
чения и 900—вечерних факуль
тетов нет ни столовой, ни 
спортзала, а уже проектиру
ется вторая очередь, на со
оружение которой •потребует
ся около 4 миллионов руб
лей.

— Ив этой ситуация тер
риториальный хозрасчет при- 
шелся нам как нельзя кста

ти,— рассказал Евгений Геор
гиевич. — Мы решили во
влечь в полезную трудовую 
деятельность студентов и пре
подавателей, чтобы и самим 
добывать средства.

И вот 30 июня нынешнего го
да решением исполкома гор
совета было создано терри
ториально - межотраслевое 
учебно - научное объедине
ние «Политехник», которое 
для укрепления базы попро
сило у городского ТМО 10 
тыс. рублей и без проволоч
ки их получило. В него во
шли на паритетных началах 
без изменения ведомственной 
подчиненности три техни
кума — строительный, горно- 
металлургический и машино
строительный. А кроме них 
еще 20 промышленных пред
приятий и строительных ор
ганизаций. Наука, так сказать, 
слилась с производством.

Где и как применять свой 
талант, что такое бизнес, при
быль, хозрасчет, как его ре
ально организовать? — на все 
эти вопросы стал доходчиво 
давать ответы созданный эко
номический механизм, благо, 
что у филиала накопилось вы
числительной техники, станков 
и оборудования на три мил
лиона рублей. И все это бо
гатство начало давать отдачу. 
Организовано производство 
товаров народного потребле
ния и услуг населению, на 
базе кафедры специального 
машиностроения создано хоз
расчетное подразделение, где, 
учитывая дефицит запчастей 
к медицинскому оборудова
нию, начали изготовлять раз-

Региональный

2. НЕТ
личные детали. Заказов, что 
называется, хоть пруд пруди.

— И расценки у нас не до
говорные, а государственные, 
— уточнил заведующий ка
федрой, кандидат техниче
ских наук В. Ф. Петашкин.— 
Рассчитываем на объем ра
бот порядка 200 — 300 тысяч 
рублей в год.

Создан также центр науч
ных исследований и внедре
ний, который выполняет за
казы предприятий на научно- 
исследовательские работы. 
Этим делом заинтересовалось 
даже Уральское отделение 
Академии наук СССР. Да и 
шутка ли сказать, если по 
словам Е. Зудова, здесь рас
считывают осваивать 500 ты
сяч рублей в год.

Создается центр инженер
ных разработок, в задачу ко
торого входит обеспечение 
информационных услуг пред
приятиям, разработка и 
внедрение вычислительной 
техники. В планах филиала на
ладить выпуск электроим- 
пульсного прибора для то
чечного массажа, десять проб
ных образцов которого уже 
готовы. Велик у населения 
спрос на электрозащиту тран
спорта от угона — сигнали
заторов, что не прошло ми
мо внимания студентов и 

хозрасчет: опыт

КОНЦА
преподавателей. Готовы об
разцы резинотехнических 
изделий для машин, которые 
продемонстрировал нам Евге
ний Георгиевич.

Словом, думать и делать 
стало для многих правилом в 
стенах филиала, что дает Ни
колаю Игоревичу Данилову 
право еще раз повторить, 
что нет конца у горизонта. 
Сам он придерживается это
го правила издавна. Еще бу
дучи вторым секретарем 
Дзержинского райкома КПСС, 
его, как инженера, угнетали 
дикие массовые разнарядки, 
посылки огромного количест
ва горожан на сельхозрабо
ты, и он начал искать выход 
из положения. В этот год, 
когда они вместе с комсор
гом одного из цехов «вагон
ки» Сергеем Малининым, при
гласив специалистов, модер
низировали картофельный 
комбайн, поставили в поле пас
сажирские вагоны, бани, да
же стиральные машины и 
организовали вахтенный ме
тод, чтобы ежедневно не во
зить людей за 100 «километ
ров туда и обратно, карто
фель убрали за две недели.

С таким же упорством 
взялся он, став заместителем 
мэра, за создание городско
го территориального хозрас

и проблемы

У ГОРИЗОНТА
чета, который на официаль
ном языке называется не
сколько длинновато: «Нижне
тагильское территориально 
межотраслевое объединение 
жилищно-коммунального хо
зяйства является специальным 
организационно - экономиче
ским комплексом, образо
ванным для эффективного уп
равления жилищно - комму
нальным хозяйством на терри
тории города, рационального 
использования в этих целях 
материальных, финансовых и 
трудовых ресурсов всех пред
приятий и организаций не
зависимо от ведомственной 
подчиненности», в задачу ко
торого входят, действуя на 
основе хозрасчета, «моби
лизация местных сырьевых 
ресурсов, вторичного сырья и 
отходов основного производ
ства для использования в 
своей хозяйственной деятель
ности».
О ИКОЛАЙ Игоревич пре- 
■ ■ красно понимал: чтобы 

по-настоящему заинтересовать 
в своей идее местные вла
сти, население города, необ
ходимо «-крупное зримое де
ло». И однажды... В Мини
стерстве финансов СССР дру
гого подобного случая еще не 
было. Приехавший предста
витель из Нижнего Тагила 

1

попросил обменять десять ки
лограммов золота на валюту. 
Маленький переполох. Что!? 
Откуда!? Содержание золо
тых крупиц в песчаной массе 
реки Тагил невелико, и по
этому ллесторождение это не 
числится на балансе золотодо
бывающих предприятий.

И поэтому еще с 1936 го
да по 1963 валили в воду 
свои отходы коксохимиче
ские производства. Таким 
образом, в самом центре го
рода образовался склад ядо
химикатов. Данилов решил 
речку очистить и попутно из
влечь материальную выгоду 
для города, хотя после Деми
довых никому еще не дово
дилось мыть золотишко в Та
гиле. Данилова остерегали, 
упрекали в авантюризме и да
же в корысти. Но он все 
скрупулезно рассчитал и по
шел ва-банк. Вместе с быв
шим директором Высокогор
ского рудоуправления, депу
татом городского Совета, то
же человеком азартным и не
ординарным — Сергеем Ива
новичем Николаевым, сдела
ли проект, нашли подрядчи
ка — «Уралзолото», так ска
зать, от задуманного не от
ступили, хотя пришлось дер
жать в осаде Минцветмет в 
течение года.

И /очистка русла реки на
чалась. Общественность го
рода, особенно металлурги, 
жилые кварталы которых бли
же прочих подходят к во
де, восприняли эту опера
цию, можно сказать без пре
увеличения, с восторгом. Все 
нечистоты закапывались на 
шестиметровую глубину, а 
сверху засыпались песком. 
На глазах создавалась зона от
дыха, для которой в другое 
бы время понадобилось при
везти более миллиона кубо* 
метров песка. Так что выго
да во всех отношениях оче
видная. И когда машины по
чему-то останавливались, то 
люди шли в горисполком: 
«Почему задержка?».

А тут золото...
— Как же быть, — стали 

ломать головы чиновники 
Минфи’на СССР и предложи
ли, не мудрствуя лукаво:

— А вы сдайте золото в 
общий котел, да и делу ко
нец.

— Ну уж нет, — возразил 
Данилов, подумав про себя: 
«Дудки! Экологическая об
становка у нас ужасная. Про
мышленность задымила го
род так, что впору в проти
вогазах на улицу выходить. И 
в таких условиях надо думать 
об охране здоровья людей, 
а у нас больницы и поликли
ники оснащены хуже вся
кой критики».

ТАГИЛЬСКОМ здрав оох- 
ранении подсчитали, что 

на укрепление мало-мальски 
приемлемой материально 

технической базы, приобре 
тение нового оборудования, 
создание хотя бы минималь
ной социальной базы для ме
диков необходимо 100 мил
лионов рублей. Но где же 
их взять, если на весь город 
бюджет составляет 60 милли
онов рублей с маленьким 
«хвостиком».

— Так что нэаа нужна ва
люта, чтсбы закупить совре
менное медицинское обо-» 
рудование за границей, — 
подытожил споры Данилов.

В конце концов, председа
тель Совета Министров 
СССР Н. И. Рыжков подпи
сал распоряжен о, которым 
разрешался обмен тагильско
го золота на инвалюту с по
следующей закупкой на нее 
медицинского оборудования. 
Так на счету у городского 
ТМО появилось 59 тысяч дол
ларов, на которые будет соз
дан диагностический центр 
«Матери и ребенка».

Но на этом очистка реки не 
закончилась, и в казну горо
да поступают все новые кру
пицы золота.

— В нынешнем году тагиль- 
цы «выручат» еще десятки 
тысяч инвалютных рублей, — 
уверен Н. И. Данилов. — Вера 
у людей в хозрасчет и в 
свою хозяйскую принадлеж
ность к территории растет.

И сомнительно еще, что 
дороже: килограммы золота 
или крупицы опыта в новом 
деле...

Т. БАГАУТДИНОВА, 
А, ЛАРИОНОВ. 

(Окончание следует).
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ДЕТИ С СУДЬБОЙ 
СЕРОЙ ШЕЙКИ

(11 октября 1989 г.)

С интересом прочитала а 
вашей газете статью о школе- 
интернате № 31 для детей, 
больных церебральным пара
личом. Я ведь там училась. 
Хочу поделиться своими со
ображениями на этот счет. Я 
окончила интернат в начале 
80-х годов. Прошу прощения 
у интернатского коллектива, 
но лично я не считаю годы, 
проведенные там, самым свет
лым пятном в своей жизни. 
И если от жизни я получала 
подзатыльники, то не оттого, 
что я какая-то особенная, а 
потому, что жизнь такая. Всех 
бьет, независимо от состоя
ния здоровья и социального 
положения, а на внешность и 
вообще не смотрит. Кто боль
ше страдает — красивые или 
некрасивые — еще вопрос!

Но я отвлеклась. Мое мне
ние о нашем интернате. Как 
там сейчас, я не знаю. Но в 
мое время интернат напоми
нал лагерь для заключенных. 
Вход для посторонних строго 
ограничен, выход с террито
рии если и разрешали, то в 
определенное время. Зво
нить по телефону — нельзя. 
Отношения между воспитате
лями и воспитанниками были 
далеко не идеальными. Я, бу
дучи старшеклассницей, не 
раз слышала от ребят началь
ных классов, что учительница 
их лупит. А в средних-стар
ших классах обстановочка то
же была не лучше. Елизавета 
Николаевна, воспитательница 
одного из классов, могла за
просто вскрывать и прове
рять посылки. Не раз доводи
ла девочек своего класса до 
истерики. Галина Петровна 
Журавлева тоже была слу
чайным человеком в педагоги
ке и обладала недобрым, ко
варным характером.

Да, много было так назы
ваемых воспитателей, кото
рым не место на этой долж
ности. Были среди них и та
кие, что вообще приходили 
просто отсидеть день, поку
шать на казенное и домой. 
Спать загоняли в половине де
вятого даже усатых выпуск

ников, даже в мае... Не знаю, 
работает ли сейчас в 31-м ин
тернате врач Лариса Михай
ловна, если работает — мне 
очень жаль нынешних ребят. 
Скольким она искалечит ду
ши. Помню, классе в 5-6-м 
мне жаловалась одна девчон
ка из соседнего класса, как 
ее затравила эта наша «неа-, 
ропатолог». Только из-за то
го, что она была непохожа 
на всех, ее мысли и поведение 
не вписывались в стандарт, 
ее то направляли к психотера
певту, чуть ли в «психушку» 
не сплавили, то читали ей но 
тацию и грозили отправить в 
детский дом, если нс испра
вится. Мы с этой, девчонкой 
виделись в прошлом году на 
встрече выпускников, она ока
залась сильным человеком и 
не сломалась. А если бы на 
ее месте оказался кто- 
нибудь другой, более сла
бый? Воспитанникам интерна
та нужен психо-ог, а не жан
дарм в юбке. К ним нужен 
душевный подход, такт, а не 
грубая сила.

Да, отрезаны ученики шко
лы-интерната от внешнего ми
ра. Не общаются со здоровы 
ми ровесниками, и потом 
многие из них плохо, а то и 
совсем не адаптируются в 
жизни. Я нарисовала реаль
ную картину нашего быта. 
Возможно, сейчас в нашем 
интернате все по-другому, и я 
прошу извинения в таком 
случае. Хочу обратиться к ны
нешним воспитанникам интер
ната — пусть они" напишут в 
газету сами о своем житье- 
бытье. Ведь объективно и 
правдиво, без слащавой сен
тиментальности может писать 
об интернате только тот, кто 
там жил.

А закончить хочу предложе
нием. Больше общения вос
питанников интерната с ребя
тами из обычных школ и 
обычных детдомов. Если не 
будет табу, на вход в здание 
посторонним, больше будет 
друзей у интернатских ребят.

Ну вот и все. Счастья вам. 
И. И.

нос. Заречный.

ВЗГЛЯД ИЗ КУПЕ
СПЕЦВАГОНА

зили в воронки». Вопрос — 
где вы ехали? Ответ — в ка
бине. Может, ошибся? Что, не 
видели? Продажу того же 
чая, шмоток гражданского об
разца, все это делается быст
ро, пока едут от тюрьмы до 
вокзала.

А теперь сам спецвагон. 
Знаете, сейчас (с год—полто
ра) в «Столыпине» более-ме
нее отношения нормальные, 
грех жаловаться. Лат десять 
незад написал бы «невыноси
мо». Сейчас же и в туалет 
сводят, и воду дают, и в ку
ле не 20—22 человека, как бы
ло раньше. Насчет «расиачи- 
яания вагонов» вот что хочу 
сказать. Лет 15 назад (у нас 
ведь тоже свои законы, а за 
неисполнение их отнюдь не 
тюрьма грозит) запретили во
ры на всеобщей сходке рас
качивать вагоны. Думаю, не 
надо объяснять, но совсем не 
ради собственной безопаснос-

И второе — ни один осуж
денный не бросится просто 
так на конвоира. Его разорвут

деньги, «свои же. Поймите, я камере,

Клуб творческой педагогики

ДОБРЫЙ ТОВАРИЩ-ВОЖАТСКИЙ ОТРЯД
Недавно в комитете комсомола Свердловского педин

ститута встретились люди, обеспокоенные судьбой обще
го для всех них дела — педагогических отрядов. В раз
говоре «За круглым столом» о проблемах вожатского 
движения приняли участие: секретарь обкома комсомола 
Ирина Бусыгина; инструктор областного штаба ССО Ан
дрей Воронцов: преподаватели СГПИ Нинель Дмитриев
на Шурова и Борис Исаевич Лившиц; доцент Ленин
градского пединститута, член первых коммунарских объ
единений Людмила Серафимовна Нагавкина; методист 
городского Дворца пионеров Лариса Николаевна Ткаче
ва: командир сводного вожатского отряда «Юность» 
Дмитрий Витковский; командир вожатского отряда «Впе
редсмотрящий» Татьяна Киселева (г. Тугулым). О чем 
шла речь? О статусе педагогического отряда, о сегод
няшнем его месте в системе воспитания детей, об отно
шении общественности к вожатскому движению, о зада
чах СПО на будущее.

Разговор получился интересным еще и потому, что 
почти все его участники в августе нынешнего года были 
делегатами Всесоюзного слета комсомольских педагоги
ческих отрядов в Липецке.
Л. С. Нагавкина: —- Одним 

из главных итогов прошед
шего слета, наверное, явля
ется то. что выработаны оп
ределенные позиции: кому и 
зачем нужны сегодня педа
гогические отряды. Л нуж
ны они школам, клубам по 
месту жительства. пионер
ским лагерям, детским до
мам и школам-интернатам. 
На слете присутствовали на
ши спонсоры — ЦК ВЛКСМ, 
Центральный совет Педагоги
ческого общества РСФСР, и 
выработанный в итоге доку
мент о позициях педотря- 
дов по сути был необходим 
для того, чтобы заявить о 
необходимости создания в 
стране ассоциации комсо
мольских педагогических от
рядов. координационного 
центра их деятельности.

И. Бусыгина: Наверное, и 
педагогическим отрядам 
Свердловской области, а их 
сегодня 57, тоже нужен свой

координационный центр. По
этому хотелось бы в нашем 
разговоре услышать — ка
кую помощь вожатскому 
движению области может 
оказать обком комсомола.

Л. Н. Ткачева: II все-таки 
давайте поговорим сначала 
о том. кому реально в нашей 
области нужны сегодня пёд- 
отряды. Прежде всего — 
летним пионерским лагерям, 
я это знаю наверняка, пос
кольку работаю методистом 
Дворца пионеров по канику
лярному времени. Любой 
знающий начальник пионер
ского лагеря будет «биться» 
за то, чтобы получить себе 
в лагерь именно вожатский 
отряд, а не «рассыпуху», 
когда люди в лагерь собпа- 
ны «с бору по нитке». По
тому что он знает: отряд — 
это коллектив единомышлен
ников. отряд будет «разби
ваться в лепешку» в работе. 
Но в то же время в пионер

ские лагеря летом приезжа
ют студенты пединститутов, 
учащиеся педучилищ, кото
рые свою так называемую 
пионерскую практику отбы
вают как повинность. В ла
герях еще работают вожаты
ми производственники (пред
приятия посылают обычно 
работать с пионерами тех, 
кто не очень-то нужен на 
производстве)... А между 
тем 'и педотрядовцы, и те, 
кто в пионерском лагере 
оказался, так сказать, не по 
доброй воле, получают оди
наковую зарплату. Так вот, 
если пионерские лагеря хо- 
1ят иметь в своем распоря
жении летом хорошие вожат- 
ские отряды, надо создавать 
этим отрядам выгодные ус
ловия работы. Думаю, проф
комам предприятий, хозяе
вам лагерей, это вполне под 
силу.

Д. Витковский: Думаю, 
что педагогический отряд 
нужен еще и самим ,ёго бой
цам. Каждый вожатый в 
отряде приобретает хороший 
организаторский опыт, опыт 
работы с людьми, опыт кол
лективной творческой дея
тельности. А значит, в буду
щем для предприятий это 
гораздо более ценный моло
дой специалист, чем тот, 
кто не имеет за плечами 
опыта вожатской работы. К 
тому же, каждый боец пед- 
отряда — это будущий роди
тель, и его вожатский опыт 
поможет в воспитании собст
венных детей. Сам я закон
чил УПИ и знаю, что мно
гие ребята из наших «упий- 
ских» вожатских отрядов с 
детьми гораздо быстрее най
дут общий язык, чем неко
торые студенты пединститу-

та. сдавшие на «5» педаго
гику.

Б. И. Лившиц: — Да, согла
сен с тобой, вот потому-то 
педотряды нужны еще и 
педагогическому институту. 
Ведь педагогика, которую мы 
преподаем студентам, по су
ти, бездетная. Это напоми
нает систему подготовки 
сапожника, которому не 
дали кожу, а читают лек
ции по истории кожевенного 
дела. Студенты часто нам 
говорят: «А в школе, а в 
пионерском лагере совсем не 
так, как вы объясняли нам 
на лекциях». Работа в во
жатских отрядах должна 
восполнить для студента 
этот отрыв, этот вйкуум меж
ду лекцией и реальной 
жизнью.

А. Воронцов: — Мне бы не 
хотелось, чтобы мы смотре
ли на вожатский отряд одно
боко. Студенческие педаго
гические отряды нужны не 
только пионерским лагерям 
(хотя, чтобы «закрыть» 200 
лагерей в нашей области, 
нужно 6 тысяч вожатых, а 
у нас в 57 СПО - 1200 
человек). Отряды нужны еще 
и в школах, и в клубах по 
месту жительства. У нас 
многие педотряды активно 
работают только летом, а в 
остальное время существу
ют для общения бойцов друг 
с другом. По-моему, необхо
димы круглогодичные во- 
жатские отряды, работающие 
с постоянным составом ре
бят. Сначала — в школе, 
летом — в пионерском лаге
ре. И в связи с этим — во
прос о статусе подотряда, 
о том, кто должен защищать 
его интересы, поддерживать 
его деятельность. Думаю, это

должен быть областной со
вет, или ассоциация педотря- 
дов.

Н. Д. Шурова:—Тоже хочу 
сказать о статусе педотря- 
дов. Почему у студенческих 
строительных отрядов есть 
своя «Знаменка», а у вожа
тых отрядов нет своего об
ластного педагогического 
праздника. Или нот, напри
мер, недавно лучшие бойцы 
ССО были награждены по
ощрительной путевкой в Юго
славию. Были ли в числе 
этих ребят бойцы СПО? Нет! 
Система поощрении нужна 
и для лучших бойцов сту
денческих вожатских отрядов.

Т. Киселева: — Областной 
координационный совет или 
ассоциация подотрядов нуж
ны еще и для того, чтобы 
помогать нам, тем, кто рабо
тает в «глубинке». Студен
тов у пас в Тугулыме нет, 
молодежи, комсомольцев — 
очень мало. Кому работать 
с детьми в лагере? Есть, ко
нечно, идея создания одно
го пионерского лагеря для 
нескольких близлежащих 
районов, но без поддержки 
нам эту идею не осилить.

Л. Н. Ткачева: — И еще од
ну проблему хочется под
нять. Проблему подготовки 
бойцов педагогических отря
дов. Скоро мы рискуем ока
заться в парадоксальной си
туации. Предприятия готовы 
будут «купить» хороший 
вожатский отряд для своего 
пионерского лагеря, а мы 
не всегда сможем обеспечить 
«качество» этих отрядов, 
прислать подготовленный, 
сплоченный коллектив. По
тому что система методичес
кой подготовки вожатских 
отрядов зачастую оставляет 
желать лучшего.

Л. С. Нагавкина: — Могу по
делиться опытом, который на
коплен у нас в Ленинграде. 
Во-первых, у нас есть круг
логодичная школа подготов
ки командиров педагогичес
ких отрядов. Второй реаль
ный путь — это факультеты 
общественных профессий, 
которые есть сейчас в каж
дом вузе. Вожатых можно 
готовить при районных до
мах пионеров. Кружки для 
педотрядовцев можно орга
низовать и через профсоюз
ные лома и дворцы культу
ры. И еще, Ленинград вы
игрывает тем, что у нас в 
городе есть свой круглого
дичный лагерь комсомольско
го и пионерского актива 
«Зеркальный».

Б. И. Лившиц: В Свердлов
ской области тоже давно вы
нашивается идея «уральско
го «Артека» или «Орленка». 
Пока — безрезультатно, хо
тя такой лагерь очень ну
жен области. Еще я хот-ел 
бы напомнить о том, что у 
вожатских отрядов подраста
ет надежная смена, не надо 
о ней забывать — это педа
гогические классы в школах, 
педпрофили в УПК, школь
ные педагогические отряды.

Н. Д. Шурова: — Для ме
тодической подготовки во
жатских отрядов необходимо 
использовать методическую 
базу нашего института, базу 
педагогической науки. Мы 
уже говорили, что наука 
слишком оторвана сегодня 
от реальной действительно
сти. Пусть это прозвучит 
социальным заказом в адрес 
каФедры педагогики СГПИ.

II. Бусыгина: — Подвести 
итог нашего разговора мож
но очень коротко. Области 
нужен свой слет вожатских 
отрядов. Нужен свой коорди
национный совет СПО. II, 
наконец, нужны конкретные 
шаги по созданию прочной 
материальной и методичес
кой базы для работы вожат
ских отрядов.

Записала Л. МОЖАЕВА.

-------------------- /-------------- ---------

В несколько строк
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уровень популярности лейба. 
ристской партии за период со 
времени последних всеобщих 
выборов выявил проведенный 
в Великобритании опрос об
щественного мнения. Соглас
но исследованию информаци. 
онной службы Би-би-си 
«Орэкл», организованному в 
форме опроса избирателей по 
телефону, лейбористы опере
жают консерваторов на 26 
процентов.

Они получили 52,6 процен. 
та голосов возможных изби
рателей, консерваторы — 26,1 
процента. Итоги других иссле
дований, проведенных в пос
леднее время крупными со. 
циологическими организация
ми, показывают, что лейбо- 
ргсты неизменно опережали 
правящую партию по попу
лярности на 8—10 процентов.

ф МОНТЕВИДЕО. Сегодня 
в Уругвае по призыву круп
нейшего профобъединения 
страны — Межпрофсоюзного 
пленума трудящихся — На. 
ционального конвента трудя
щихся Уругвая (МИТ — 
НКТУ) проводится 24-часовая 
всеобщая забастовка. Это уже 
десятая всеобщая забастовка 
в стране с момента прихода 
к власти нынешнего граж
данского правительства в 
1Э85 году.

ф ПЕКИН. Китайская пе
чать продолжает широко пуб. 
ликовать сообщения о поло
жении в районе Датун-Янгао 
(провинция Шаньси), в кото
ром в ночь с 18 на 19 октября 
произошла серия мощных под
земных толчков. Б резуль
тате погибли 29 человек, раз. 
рушено около 20 тыс. жилых 
домов. Толчки ощущались и 
в столице КНР Пекине.

э КАИР. Когда бульдозе
ристы, строившие дорогу 
близ средиземноморского по

бережья Египта, сдвинули 
встретившиеся на их пути пес
чаные дюны, они увидели по
валенные мраморные колон
ны. Уже первые результаты 
раскопок превзошли все ожи
дания: оказалось, что под 
песками западной пустыни в 
125 километрах западнее сов
ременной Александрии нахо
дится заброшенный город.

Ученые высказали предпо
ложение, что найденный го
род — не что иное, как древ
няя Антифра — поселение, 
упоминавшееся в текстах то
го времени. Так ли это, пока
жут дальнейшие раскопки, на 
завершение которых понадо
бится около десяти лет.

Ф ДАККА. По крайней мерс 
30 человек стали в нынешнем 
году жертвами тигров в за
поведнике Сундарбан, распо
ложенном в джунглях у по. 
бережья Бенгальского залива.

ф КАТМАНДУ. Около 150 
чиновников самых разных 
рангов, включая начальство, 
были записаны в прогульщи
ки в результате неожиданной 
проверки, проведенной в 9 го
сударственных учреждениях 
непальской столицы. Их не 
нашли ни в кабинетах, ни на 
совещаниях в министерстве, 
ни на объектах. Пропало, как 
в воду кануло, полторы согни 
государственных служащих в 
самый разгар рабочего дня.

ф НЫО - ЙОРК. Останки 
самого старого европейского 
поселенца на территории со 
временной канадской провин
ции Квебек обнаружены при 
проведении археологических 
раскопок в районе Монреаля. 
Археологи предполагают, 
что им удалось разыскать мо
гилу одного из 4П первых пе
реселенцев из Старого света, 
прибывших сюда в 1642 году 
и основавших современный 
Монреаль.

(ТАСС).
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НАУКА -
МЕДИЦИНЕ

МОСКВА. Медики и уче
ные научно исследователь
ского инститчта урологии 
Минздрава РСФСР разраба
тывают новые аффективные 
методы диагностики и лече
ния болезней почек. Здесь 
создан аппарат дистаниион- 
кого ударноволнового дроб
ления камней «Урат». В 
лабопатопии иммуноди
агностики разпаботаны
лазерный нефелометр, на
боры для иммунофермент- 
наго анализа различных бел
ков крови. Эти новички по
зволили уменьшить закупку 
аппаратуры и ферментов за 
рубежом.

Ежегодно в институте ус
пешно осуществляется около 
пятидесяти пересадок почек. 
Врачи и ученые ведут боль
шую работу по внедрению 
новых методов диагностики 
и лечения „ региональных 
клиниках РСФСР.

ПА СНИМКЕ: старший 
научный сотрудник, одна из 
участников разработки ла
зерного нефелометра С. Б. 
Городецкая демонстрирует 
новый прибор.

(Фотохроника ТА.СС).

На темы морали

Печально известно, что у нас служебное положение часто 
используется в личных целях. А мне пришлось использовать 
личные связи в служебных целях — только так удалось до
стать билет на самолет Аэрофлота, чтобы отправиться в двух
месячную командировку в Канаду. Иначе выезд пришлось бы 
отменить: в кассах Аэрофлота меня уверяли, что билеты в 
Канаду проданы на три месяца вперед. Но вот, однако, на
шелся один билетик...

Я оказался в самолете, на котором на родину возвраща
лась группа канадских туристов после поездки по Советско
му Союзу. Впечатление у канадцев было хорошим: им понра
вилось все, кроме.., Собеседница замялась, но я настоял; «Что 
же все-таки не понравилась?»

— Питание в гостиницах и «Чикенфдот».
— Что? ■— не понял я второго слова.
— «Чикенфлот»,— рассмеялась соседка, — Так мы назы

ваем вдш Аэрофлот. «Чикен» по-английски — «курица». Хо
лодную и тощую ее подавали на всех маршрутах. Но дело, 
конечно, не в курице.

Я понял ее позже.
Предстояло пройти таможенный контроль. Сейчас начнет

ся: что везете? сколько? почему? кому?..
Даже бирки на чемоданах не проверили — свои ли везу 

на никелированной тележке! Прошел таможню через «зеле
ный» выход словно на прогулке. Обидно!

Билет для первой поездки по стране был заказан по теле
фону. В столичный аэропорт приезжаю за полчаса до вылета. 
На такси, как большинство канадцев.

Ужасно спешу и волнуюсь: вдруг телефонный заказ не 
сработал и билета нет, в кассе называю фамилию. Билет уже 
готов. А если бы я не пришел, его бы аннулировали. Но, ви
димо, это предпочтительнее, чем доставлять неудобства кли
енту. А как же паспорт, серия, номер? Но у канадцев па
спортов нет. И у меня паспорт за два месяца никто не спро
сил. Даже потом, когда вылетал из Канады —

Бегу ца регистрацию. Зал огромный. Чистота, блеск, цветы, 
киоски, бары, кофе пахнет. Кресла большие, мягкие. На подло
котнике каждого - небольшой телевизор. Чтобы включить, надо 
в щелочку опустить монетку. Но мне не до телевизора. Мне 
нужна регистрационная стойка на рейс 147 компании «Эйп Кана
да». А тут все другие компании. Зачем так много?! Бот у нас... А.

вот моя «Эйр»! К какой же стойке подойти — везде свободно, но 
нет табло, на котором было бы указано, где мой пейс оформляют. 
Девушки стоят в форме, как на параде. Улыбаются, смотрят на 
меня. Одна не выдержала, сама подошла.

Не будете ли так любезны показать мне свой билет, сэр?
Сэр — это я. И я был любезен — показал билет. Она повела 

меня за собой. До вылета 1-5 минут, она спрашивает:
— Вам место для некурящих или вы курите?
— Нс курю! — Скорее бы оформляла.
— А вы предпочитаете место у окна или по центру салона? 
— Все равно! — Опоздаю ведь.
— Начините, но какое место вы всё же предпочитаете?
— У окна, спасибо! — Уф, кажется все. - Извините, а где же 

бирки на багаж?
Бот здесь, сэр. — Две крошечные бирочки, с почтовую мар 

ку величиной, цринМееиы к билету. Чуть большего размера в 
пластиковых пакетах с канадским флажком прикреплены к че
моданам. Не ожидал, что в Канаде так картон экономят. Нот V 
нас бирка тик бирка из одной получится штук 25 канадских. 
А вот посадочный талон большой, красочный, с ярким кленовым 
листом. Сверху надпись: «Гостеприимный сервис»

Ну а как же досмотр? От него не освобождается никто. 
Досмотр быстрый, вежливый и тщательный,

— Пожалуйста, поставьте кейс в интерскоп. Пожалуйста, 
снимите пальто и тоже положите сюда.

Три девушки в мундирах авиакомпании ручными прибо
рами стремительными движениями «прощупывают» каждый 

сантиметр.
Теперь куда? В «накопитель»? Шучу! О таком изобрете

нии Аэрофлота тут не слышали. После досмотра вы попадае
те в огромный зал с теми же кафе, киосками, телевизорами. 
Но зал этот строго охраняется вооруженными служащими. 
Б общем, «накопитель», только не похожий на наши неуют
ные, тесные, холодные помещения. Здесь нет «депутатских 
комнат», нет отделов международных перевозок для ино
странцев и нет никому дела, советский или немецкий летит 
пассажир.

До вылета осталось пять минут, ищу указанный в поса
дочном талоне выход номер 86. Солидный мужчина, больше 
похожий на президента авиакомпании, чем на ее рядового 
служащего, огрызает корешки посадочных талонов. «Спаси
бо», — говорит он и пропускает меня в коридор, из которого 
я попадаю прямо в салон самолета.

Стюардессы выдают каждому небольшие наушники, запечатан
ные в пластиковые пакеты. Розетка и переключатель на 12 ка

налов — в подлокотнике. По первому и второму каналу на ан
глийском и французском языке передается звук детективного 
фильма, который начал демонстрироваться на экранах в салонах. 
По другим каналам транслируется джазовая, легкая и классиче
ская музыка.«Гостеприимный сервис» продолжает действовать: стюардессы 
предлагают пассажирам пледы и маленькие подушечки — под 
голову и под поясницу. Затем подаются напитки: французское бе
лое и красное вино, висни, коньяк, скотч, пиво, кока-кола. Мож
но выбрать что нибудь одно — это входит в стоимость билета. 
Наступает очередь горячего завтрака.

— Вам копченую лососину или телячью вырезку? — спра
шивает любезно стюардесса. От растерянности пытаюсь не
удачно пошутить:

— Очень трудно выбрать. И то и другое вкусно...
— Прекрасно. Попробуйте, пожалуйста, и то и другое.
В Торонто пересадка на другой самолет. Беспокоюсь о ба

гаже, спрашиваю стюардессу. Она смотрит в посадочный та
лон. Там конечным пунктом указан Ванкувер. Не беспокой
тесь, говорит. Багаж получите в Ванкувере.

Посадка. Надо же. мое место опять у окна и для некурящих, а 
самолет другой, раза в три больше прежнего. Тут «гостеприим
ный сервис» начался с фруктов. Их раздавал стюард е внеш
ностью оперного певца, в форме, похожей на маршальскую. А на 
обед предложили . курицу. Вспомнив о «Чцкенфлоте», злорадст
вовал про себя: вот, оказывается, и «Эйр Канада» потчует своих 
пассажиров тем же. Но принесли нечто невообразимое. Огромную 
ножку пол белым соусом с грибами. Помню, как-то на Новый год 
мы жарили большую индейку. Так ее ножка была меньше этой 
куриной. И еще я заметил, что всем пассажирам давали только 
ножки. У нас я Аэрофлоте я всегда удивлялся, куда деваются 
ножки, а тут куда то пропали все крылышки и шейки.

Идем на посадку в Ванкувере.
— Посмотрите, как красиво! Сейчас разворот сделаю, что

бы тем, кто хочет, лучше было фотографировать. — Коман
дир даже перед посадкой не забывал заботиться о пассажи
рах.

Я прильнул к иллюминатору, защелкал затвором камеры. 
Вспомнил, что на родине, в Сибири, снимать из самолета за
снеженные байкальские хребты не разрешают...

В аэровокзале Ванкувера меня встречал известный канад
ский писатель Бэрри Бродфут. А из чрева аэровокзала по 
транспортной ленте уже выплывали чемоданы...

С. ОСТРОУМОВ, спец. корр. АПН.
Оттава—Иркутск.

Вопрос — ответ
ДЕТИШКАМ НА МОЛОЧИШКО

♦ Я мать троих детей, в 
данный момент нахожусь в от
пуск© по уходу за ребенком, 
ему девять месяцев, я столкну
лась с такой проблемой: не мо
гу устроиться на работу. 
Так как я устраиваюсь по 
совместительству. везде пла
тят только половину зарплаты. 
В нашем доме уже месяц н© 
убираются два подъезда, мне 
было бы очень удобно (без 
ущерба ребенку и семье) мыть 
их, получая за 18 этажей 70 
рублей. Но мне заплатят толь
ко 35. Где же справедливость?

Л. МИЦКЕВИЧ.
Свердловск».
Как тут обстоят дела с 

законностью и справедливо
стью, мы попросили объяс
нить правового инспектора 
труда областного совета 
профсоюзов А. R. Кривоща
пова:

— Работа по совмести
тельству не должна превы
шать половины месячной 
нормы с соответствующей 
оплатой. Половина работы, 
а не вся целиком, за полови
ну оплаты. Техничке же раз
решено работать по совме
стительству с оплатой за 
Фактически выполненную ра
боту. Если она за 4 часа 
сделает то. что положено за 
Я. ей должны оплатить весь 
труд, но эта оговорка долж
на содержаться в трудовом 
соглашении, то есть ее дол
жны оформить на эту долж
ность по совместительству 
с оплатой за реально вы
полненную работу .

КОСМЕТИКА-ВМЕСТО РАКЕТ!
1 Известная американская 
общественная деятельница 
Патриция Монтандон совме
стно с Советским комитетом 
защиты мира планирует соз
дать в США и некоторых 
других странах сеть магази
нов под названием «Пере
стройка» для продажи совет
ских товаров. С этой целью 
создана компания «П. Мон
тандон энд Ассошиэйтс», со
кращенно ПМА.

«Я надеюсь дожить до то
го времени, — говорит Пат
риция, — когда каждый день 
сотни людей разных стран 
будут ездить в гости друг к 
другу, и никто не будет об
ращать на это особого вни
мания. ибо это станет обыч
ным делом».

За последние семь лет 
Монтандон 22 раза посетила 
СССР. каждый раз находя 
горячую поддержку своей 
миротворческой деятельно
сти среди советских органи
заций и групп.

II вот сейчас — новое де
ло. Почему она решила 
взяться за продажу совет
ских товаров в США?

«Торговля — это инстру
мент мира. — объясняет 
Патриция. — Между тем со
ветско-американская торго
вля кажется наименее разви
той отраслью отношений на
ших двух стран. А новое сов
местное предприятие будет 
напрямую способствовать де
лу мира: 20 процентов его

Магазины «Перестройка» в США
прибыли в долларах и руб
лях будет тратиться на нуж
ды организаций, которые вы
ступают за мир и охрану ок
ружающей рреды».

Неудивительно поэтому, 
что партнером ПМА в СССР 
стал Советский комитет за
щиты мира.

ПМА не собирается «гра
бить» советского потребите
ля. забирая с полок наших 
магазинов ходовые товары. 
В магазинах «Перестройка» 
предполагается продавать в 
основном изделия народных 
промыслов, сувениры, пред
меты искусства.

«Мы заключили соглаше
ние с известным советским 
скульптором и дизайнером 
народным художником СССР 
Зурабом Церетели. Он, в ча
стности, превращает осколки 
ракет, уничтоженных в соот
ветствии с советско-амери
канским Договором о ликви
дации РСМД, в произведе
ния прикладного искусства, 
которые мы беремся прод
вигать на американский ры
нок».

Патриция показывает мне 
кусок металла, на одной от
полированной грани которо- 
то выгравировано «СС-2О», 
на другой — «Першинг-2». 
Па третьей грани — ювели
рной работы циферблат и 
стрелки. Такие настольные 
часы, считает Монтандон,

захотят приобрести для себя 
многие американцы: «Это и 
произведение мастера и сим
вол желаемого ядериого ра
зоружения».

Что касается непосредст
венной конверсии военного 
производства в гражданское, 
то оно ие исключается в дру
гом совместном предприятии, 
которое ПМА собирается на
ладить вместе с Комитетам 
советских женщин и журна
лом «Крестьянка». Предпо
лагается, что это предприя
тие займется выпуском кос
метических средств на базе 
западной технологии, но с 
добавкой «секретной» гру
зинской травки, которая при
даст этим средствам особый 
аромат и привлечет к ним 
внимание покупательниц не 
только в СССР, но и в За
падной Европе и Северной 
Америке.

«Когда я недавно была в 
СССР, во время перегово
ров меня заверили, что че
рез некоторое время под 
косметическое производство 
будут выделены цеха ныне 
свертываемого оборонного 
предприятия», — сказала 
Монтандон.

По словам Патринии пер
вый магазин «Перестройка» 
должен открыться в Сан- 
Франциско весной следую
щего гола. Сеть магазинов 
с товарами из СССР, счита

ет она, получит большое ра
звитие, если с «пути совет
ско-американской торговли 
будут убраны мешающие 
движению булыжники». Пре
жде всего Монтандон, как и 
многих других в США. воз
мущают крайне завышен
ные таможенные тарифы на 
советские товары. Так, чтобы 
ввести в США из СССР ча
сы, нужно заплатить амери
канской таможне пошлину в 
35 процентов их стоимости, 
тогда как часы из других 
стран облагаются пошлиной 
в 3,9 процента. Поэтому 
Монтандон и ее организация 
включается сейчас в кампа
нию по отмене поправки 
Джексона-Рэппка. которая с 
середины 70-х годов мешает 
развитию советско-американ
ских экономических связей.

«Имея большой опыт сот
рудничества с советскими 
организациями, — говорит 
Патриция, мы хотим де
литься им с другими. В се
редине октября, например, 
мы проводим в Сан-Фран- 
цисно международный семи
нар для деловых людей 
на тему «Прагматика пе
рестройки: как вести дела 
с Советским Союзом». На 
нем выступят приглашен
ные нами специалисты из 
СССР и других стран».

Е. ПОЗДНЯКОВ, 
соб. корр. АПН.

Сан-Франциско.

В объективе — Токио

Как у всех столиц мира, у Токио есть свое неповторимое 
лица. Первое, что бросается в глаза в этом мегаполисе,— не- 
обычное многолюдие в деловой его части. столпотворение по 
вечерам в районах развлечений и перегруженность транспор
том в часы пик. Помимо 12 миллионов жителей Токио почти 
2 миллиона человек ежедневно приезжают в столицу из при
городов и соседних префектур на работу, несмотря на то, что 
дорога занимает в общей сложности 3—4 часа.

Современный Токио — это высотные дома центральных рай
онов, бесконечные витрины магазинов, оформленные е боль

шим вкусом, обилие рекламы, по вечерам создающей впечат
ление вечного праздника, скоростные автомобильные магист
рали, не спасающие, однако, от многочасовых дорожных «про
бок».

Токио поражает своими масштабами и своеобразием. Неда 
ром о нем написано так много песен заезжими музыкантами. 
Город запоминается с первого раза и на всю жизнь.

НА СНИМКЕ: забавную встречу на одной из улиц Токио 
подсмотрел Ю. Белинский.

(ТАСС).

Калейдоскоп __ _____ _ „ _

Добрый день, А. Ташбулато- 
ва. Прочитал вашу статью 
«Рота планового караула», 
опубликованную Г сентябоя. 
И вот что хочу сказать. Сча
стливчик тот, кто не катался 
в «Столыпине» — так называ
ют среди нас, осужденных, 
спецвагоны. Как вы поняли, 
пишет вам не доцент из Ака
демик наук, а зэк из одной 
командировки в места не 
столь отдаленные.

Вы прокатились по этому 
маршруту корреспондентом, 
а не зэчкой? Можете ли вы 
с полной уверенностью ска
зать, что вам не сыграли «спек
такль», и что вы написали 
правду? Я понимаю, что вам 
стремились показать то луч
шее, что есть в этих самых 
спецвагонах, что вы от чисто
го Сердца защищаете воинов 
внутренних войск. Но что вы 
знаете о нашей жизни? Я то
же не обвиняю, и не хочу об
ливать грязью нормальных 
парней, служащих в ВВ. Да, 
это мы их портим. Они иэ-эа 
нас идут на спекуляцию. Ни
чего не поделаешь —•
как магнит, — притягивают 
многих. Посудите сами. Пачка 
чая за 1 руб. «3 коп. стоит 10 
руб., флакон одевхолона — Ю 
руб, бутылка водки — 50 руб. 
Заманчиво? По-моему, очень. 
Бога ради, не подумайте, что 
я хочу сказать, что ваша рабо
та — ложь. Но там много что 
приукрашено, и многого вы, 
как человек посторонний, 
просто могли не видеть. Вот, 
например, вы пишете в гла
ве «Обыск»: забрали банку из- 
под бразильского кофе. Пра
вильно, надо быть уж полным 
дураком, чтобы стекло везти 
по этапу. А вы не видели, что 
еще «доблестные воины» гре
бут при обысках? То сигареты, 
то горсть конфет, и ни один 
осужденный не поднимал 
шум, потому что знает, что в 
дальнейшем обыск будет по
верхностным. А ведь все было 
■уложено, свернуто, а на об
ратную укладку будет время 
только в купе спецвагона. 
Многие, выезжая из мест за
ключения, везут фотографии 
жен, детей в деревянных или 
пластмассовых рамках — что 
ж, рамки красивые, художест
венно выполненные. Но, ока
зывается, они подлежат уни
чтожению. А почему? А мас
совый ширпотреб; расчески, 
кулоны, цепочки — что это 
тоже оружие для нападения? 
Воин приступает к обыску, 
спрашивает; «Острорежчщие, 
колющие предметы есть?» — 
это громко. Шепотом: «День
ги?»

Вы это, конечно, не видели, 
вам просто не показали. Кон
чился обыск, партию этапни
ков вывели из СИЗО, «погру

купе никто не живет личными
мнтересами.

Приведу один пример из 
жизни зоны.

Было это в Краслаге. Группа 
осужденных задумала убить 
завхоза отряда (старшего 
дневального), сходка запрети
ла. Пострадали бы не только 
виновные. Вы понимаете? А 
почему у вас преступник по
лоснул заточкой по щеке кон
воира? Как-то не верится это
му. Дальше. В этом году ехал 
я этапом в Соликамском спец- 
вагоне. Конвой хороший был 
(для нас, разумеется). Пили 
чай, чтобы заварить, отдаешь 
солдату 3 рубля. Надо женщи
ну? Плати — 25 рублей и на 
20 минут закрывают обоих в 
«двойник» — купе по 2—4 че
ловека. Низость какая! И с 
нашей стороны, и со стороны 
«воинов-защитников». Кстати, 
из этих 25 рублей ни копейки 
не перепадает партнерше.

«Письма в никуда». Да, 
есть отдельная категория 
осужденных, выбрасывающая 
письма в купе спецвагона. В 
тюрьме, камере берут, навер
ное, боятся отказать, хотя у 
нас это не наказуемо. Или хо
тят показать, на что они спо
собны, а потом выбрасывают...

Вот, пожалуй, и все, дорогой 
наш корреспондент. Извините 
за то, что не подписываюсь. 
Очень хочу «досидеть» спокой
но. Нет, я не боюсь. Давно 
уже забыл, что такое страх.

Кличкой тоже подписывать
ся не буду — она известна 
во всем преступном мире на
шей необъятной Родины, да и 
работники МВД ее знают, так 
что...

«Не хотел бы я, чтобы слова мои были приняты за 
жестокость Но все-таки я осмелюсь высказать. Прямо 
скажу: строгим наказанием, острогом н каторгой вы, мо
жет быть, половину спасли бы из них. Облегчили бы их, 
а не отяготили. Самоочищение страданием легче — 
легче, говорю вам, чем та участь, которую вы делаете 
многим из них сплошным оправданием их на суде. Вы 
только вселяете в его душу цинизм, оставляете в нем 
соблазнительный вопрос л насмешку над вами же. Вы 
не верите? Над вами же, над судом вашим, над 
судом всей страны! Вы вливаете в нх душу безверие в 
правду народную, в правду божию: оставляете его сму
щенного.. Он уходит и думает: «Э, да вот как теперь, 
нету строгости. Поумнели, знать. Боятся, может. Значит, 
оно можно и в другой раз так же. Понятно, коли я был 
в такой нужде — как же было не своровать».

Ф. М. ДОСТОЕВСКИЙ. 
Из дневника писателя.

Год 1873.
""«...Ведь сделавшись сами лучшими, мы и среду испра
вим и сделаем лучшею Ведь только этим одним и мож
но ее исправлять. А так-то бежать от собственной жало
сти и, чтобы не страдать самому, сплошь оправдывать— 
ведь это легко. Ведь этак мало-помалу придем к заклю
чению, что и вовсе нет преступлений, а во всем «среда 
виновата». Дойдем до того, по клубку, что преступление 
сочтем даже долгом, благородным протестом против 
«среды». «Так как общество гадко устроено, то в таком 
обществе нельзя ужиться без протеста и без преступле
ний». «Так как общество гадко устроено, то нельзя из 
него выбиться без ножа в руках». Ведь вот что говорит 
учение о среде в противоположность Христианству, кото
рое, вполне признавая давление среды и провозгласив
ши милосердие к согрешившему, ставит, однако ж, нрав
ственным долгом человеку борьбу со средой, ставит пре
дел тому, где среда кончается, а долг начинается».

(Там же).

УНЫЛЫЙ осенний 
дождь, от которого 
не спасают ни плащ, 

ни зонтик, не утихает ни на 
минуту. Он — всюду. В из
немогающем от влаги воз
духе, в кружеве голых 
сплетеиьев ветвей, в потем
невшем частоколе дощатого 
забора, он на волосах и ще
ках — как наваждение, как 
навязчивая идея.

Но даже эти размытые 
краски вконец линяют, сто
ит ступить с асфальта на 
разбухшую от грязи и луж 
тропинку.

Пустырь. Голые проемы 
дверей в еще ие снесенных 
домах (участок расчищен 
под будущее строительство). 
А вот здесь (на Верещаги
на, 54) живут.

— Да. живем. — говорит 
Татьяна Германовна Чер
данцева, — только на чемо
данах с 1984 года. Соседи 
слева и справа, напротив и 
позади давно обжили свои 
новые квартиры, а мы все 
здесь. Надо ремонт делать, 
дом ветшает, а мы не зна
ем — стоит ли, вдруг и нас 
переселят.

Собственно, с ремонта все 
и началось. Думали мы ду
мали, как свое житье-бытье 
распланировать, и решились 
пойти узнать о планах каса
тельно нас. А в уксе обл
исполкома говорят: «Какой 
ремонт — по нашим доку
ментам вы давно отселены»

Представляете? Оказыва
ется, и дом-то наш крестиком 
зачеркнут, мол. пустой, а

мы все живем. Видите, даже 
кур развели, — извиняется 
Татьяна Германовна за хох
латок.

В доме почти напротив 
тоже похоже есть обитатели. 
Это Серафима Михайловна 
Ваулина.. Рассказывает:

— У зятя моего с серд
цем плохо стало (нынче-то 
все молодые — он с 1947 
года — болеют), пошел в 
районную больницу, а там 
говорят: «Что у вас за про
писка? Такой дом снесен, 
мы его вычеркнули, вы — 
не наш».

Серафима Михайловна, 
как все старые люди (ей 83 
года) словоохотлива. Все 
рассказала. Как детей ра
стила, как штукатурка с по
толка давеча обвалилась 
прямо над ее кроватью — 
спасибо, дело днем было, 
как в гости ходит к бывшим 
своим соседям: «Мы слов
но родные были, столько 
лет бок о боц», как почему- 
то — и это очень обидно —- 
вес не находится квартиры 
длянее . и живущих с ней 
дочки с мужем.

А дождь все лил и лил, 
тек по платочку, покрываю
щему седые волосы Серафи
мы 'Михайловны, по ноше- 
ной-переношеной шерстяной 
кофточке, стекал в морщи
нистые се ладони, словно 
ища там покоя и отдохнове
ния, как искали его каст
рюльки, веник и таз, кото
рые она, разговаривая, при
вычно чистила, наполняла, 
переставляла по отведенным 
им местам маленького дво
рика.

И выглядело все это гру
стно и,нереально: ступил с 
асфальта в самом центре 
города (пересечение улиц 
Щорса — Верещагина — 
Сурикова) и, как в Зазерка
лье, очутился в заброшенном 
— запущенном, всеми забы
том бревенчатом мире, с 
древними печами и колонка
ми. с баками для сбора дож
девой воды и никого не пу
гающими табличками «Во 
дворе злая собака».

Не значащиеся в плане за
стройки дома, вычеркнутые 
из списков люди,. мифиче
ские псы. Фантомы, которых 
нет, но которые все же есть.

Существуют в этой исто
рии и другие, которые, на
оборот. скорее есть, хотя 
быть их здесь не должно.

Самофеева Л. Я. В июне 
1988 года из однокомнатной 
квартиры переехала в новую 
двухкомнатную на улице Бар
дина, 12. В официальные доку
менты внесены ложные сведе
ния на Самофеевых, как яко
бы владевших частным домом 
№ 54 на улице Верещагина, 
где указанные лица никогда 
не проживали и не были про
писаны.

не проживала и не была про
писана.

Есть еще Попов А. А., Пет- 
рюк Ф. А., Яропольская Г. В. 
которые продолжают этот спи
сок.

Словом: кому-то — все, 
кому-то — ничего. Кто-то 
наивно недоумевает: ну, по
чему, почему мы такие не
счастные, почему, если че
го-нибудь не хватает, так 
непременно нам (помните, 
как у гашековского Швейка: 
девятым, конечно, оказал
ся я). А кто-то продуманно 
и целенаправленно идет к 
своей цели: в обход, так в 
обход, неправедно, так пе

не добились и ожесточились 
чрезвычайно: нет правды 
нигде. Попробуй, переубеди 
их, попробуй объясни, что в 
приемной одной из цент
ральных газет их не приня
ли ие по какому-то корыст
ному умыслу, а по самой 
банальной причине: заболе
ла заведующая этой прием
ной. Обман одного рождает 
недоверие ко всем и вся.

Была, правда, еще одна 
надежда — отдушина: нам 
добра не видать — так 
пусть хоть виновных нака
жут'(и это древнее, «око за 
око»,—тоже порождение того.

йльные документы заведомо 
ложных сведений*.

О «корыстной» н «иной 
личной заинтересованности» 
стало известно из заявлений, 
поступивших от Ф. А. Петрюк, 
Г. В. Яропольской и Л. И. Ша
ламовой, давших Л. И. Суховой 
взятии за предоставление жи
лой площади.

Величина этих взяток сме
хотворно мала и, на мой 
взгляд, оскорбительна: 400 
рублей облигациями от Яро- 
польской, 200 — от Шаламо
вой и три норковых воротника 
от Петрюк (которая в ходе 
следствия от своего заявления 
отказалась, показав, что прода

ФАНТОМ
ла шкурки Суховой). Был еще 
пуховый платок и черная икра

цветов б знак величайшей 
человеческой признательно
сти, а кто-то шипит за спи 
ной — взятка. Есть ли услу
га-взятка?

Нс более «достойны» и 
те пункты «иной личной за
интересованности», которые 
Людмила Павловна призна
ла. Благодаря протекции Пе- 
ченкиной лечилась в стома
тологическом отделении 
больницы М 2. Пользова
лась услугами Петрюк, кото
рая оказывала содействие в 
пошиве одежды. Куликов 
привозил ей зимние сапоги

вестмо: это две четырехкомнат
ные, одиннадцать трехномнат- 
ных, четырнадцать двухкомнат
ных и четыре однокомнатных, 
то есть всего тридцать одна 
квартира.

При нынешнем положении 
с жильем — это огромная 
брешь, которую чрезвычай
но трудно будет восполнить. 
За время, прошедшее с пе
рехода Людмилы Павловны 
на другую работу, укс обл
исполкома получил только 
пять квартир на улице Би- 
лимбаевской и буквально 
на этих днях девять двух
комнатных квартир на Сор-
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года из однокомнатной кварти
ры переехала в двухкомнат
ную в новом доме на улице 
Бардина, 12. В официальные 
документы внесены ложные 
сведения о Гасимовой, якобы 
владеющей частным домом 
М? 57 на улице Верещагина, 
где ниногда не проживала и 
не была прописана.

Печенкин Л. П. В марте 1988 
года въехал в однокомнатную 
квартиру по улице Белоречен
ской, 23 из трехкомнатной 
квартиры жены, с которой раз
велся. В официальные доку
менты внесены ложные сведе
ния о Печенкине. якобы отсе
ленном со строительной пло
щадки и владевшем домом 
М? 64 по улице Суринова, где 
он никогда не проживал и не 
был прописан.

Балышева В. И. Из одноком
натной квартиры в марте 1988 
года переехала в трехкомнат
ную в новом доме на улице 
Бардина, 12. В официальные 
документы внесены ложные 
сведения на Балышеву. янобы 
владеющую домом 1Че 57 по 
улиц© Верещагина. Кроме того, 
гарантийное , обязательство 
данное Балышевой, не имеет 
юридической силы, так как 
подписано только А. Д. Опари
ным, бывшим управляющим 
уиса облисполкома, в середине 
1988 перешел на другую рабо
ту.

Куликова Т. Б. Поехала в 
марте 1988 года в двухкомнат
ную квартиру на Бардина. 12 
как владеющая домом М" 64 по 
улице Сурикова, где ниногда

праведно (как, натвример, 
Петрюк, которая уже два 
раза улучшала свои жилищ
ные условия аналогичным 
образом) — руководствуясь 
лишь одним: нам очень на
до. В принципе, конечно, на
до. Престарелые родители 
Яропольских много лет жи
ли в комнате с соседями, от
ношения с которыми скла
дывались к тому же не луч
шим образом. Не заслужи
ли они отдельного жилья, то 
есть тишины и спокойствия? 
Заслужили. Но есть поря
док, очередь, социальная 
справедливость, наконец.

' Впрочем, в данном слу 
чае, их-то как раз и нет. 
Где она для троих ребяти
шек Татьяны Германовны 
Черданцевой, для старень
кой Серафимы Михайловны 
Ваулиной, для других, ос
тавшихся жить в полуопу- 
стевшем квартале? Когда 
осознали они свое положе
ние и причиненную им горь
кую обиду, они выбрали из 
своих рядов несколько пред
ставителей побойчее и от
правили на поклон во все 
инстанции: жаловаться, про
сить, объяснять. Но ничего

первого обмана), но...
До сих пор не названо 

имя виновного (в нашем 
случае виновной).

СУХОВА Людмила 
Павловна, 1944 года 
рождения, образова
ние высшее. До мая .1989 го

да работала юрисконсуль
том укса облисполкома.

Вносила в списки лид, 
подлежащих отселению со 
строительной площадки, фа
милии своих знакомых, впи
сывала в их ордера новых 
членов семьи (впрочем, не 
будем вдаваться в «техни
ку» этих деяний, они весь
ма многообразны, хотя и 
предельно просты), благо
даря чему они получали 
квартиры. Или, если точнее, 
«...вопреки интересам служ
бы, незаконно предоставляла 
государственные квартиры ли
цам. не имеющим на то право, 
а государственным интересам 
и охранявшимся законом пра
вам граждан, не получивших в 
результате этих действий Сухо
вой предназначавшиеся им 
квартиры, принесен существен
ный вред.

Указанные преступные дей
ствия совершены из корыст
ной и иной личной заинтересо
ванности и стали возможны я 
результате внесения в офици-

шапки и женские сапоги от 
Балышевой.

Как на предварительном 
следствии, так и на суде 
Людмила Павловна Сухова 
свою вину в получении взя
ток полностью отрицала. 
Уголовное преследование в 
отношении лиц, сознавшихся 
в даче взяток Суховой, было 
прекращено постановлением 
следователя прокуратуры 
Свердловска Богатырева 
по ст. 5, п. 1, 2 и ст. 208 
ч. 1 и. 1 на основании того, 
что Сухова не признала се
бя виновной.

Виновной нс признала, но 
«ил песни слова не выки
нешь», как не перепишешь 
набело папки уголовного де
ла Суховой Л. П. Поэтому 
отречься — отвлечься от 
этих жалких эквивалентов 
стыда и чести — трудно. 
Пуховые объятия теплого 
платка — и честь юриста, 
служителя права (и правды), 
престижная обувка и чест
ное имя матери сына-подро
стка, меховой венец как це
на твоих’ устремлений — 
твоя цена: право, стыдно за 
весь женский род.

Взятка — вряд ли кто-ни
будь признается в ее получе 
нии. Да и что считать взят
кой. Мы несем врачу букет

из Сургута. Через Попова 
обследовалась и лечилась в 
больнице.

В принципе, конечно, де
ло хозяйское, где лечить
ся, наряжаться или «отова
риваться», До тех только 
пор, пока монетой за эти 
«тысячи мелких услуг» не 
становятся государственные 
квартиры и иные блага на
шего общества.

Согласно материа
лам, предоставлен
ным уксом облис

полкома только по дому 
№ 12 на улице Бардина, 
в результате действий Су
ховой не заселено из сно
симого квартала 8 семей, 
которым полагалось две од
нокомнатные, ■ четыре двух
комнатные и две трехком
натные квартиры, что со
ставляет около 390 квад
ратных метров жилой пло
щади при государственной 
стоимости 19 1 рубля за 
квадратный метр, то есть 
около 75 тысяч рублей.

По другим домам, заселен
ным до 1987 года, такой ущерб 
не определялся в связи с тем, 
что злоупотребления, совер
шенные Суховой в этот период, 
попадают ппд амнистию от 
18.06.1987 г- Ущерб не опреде
лялся, но количество квартир, 
необходимых сегодня жителям 
отселяемого микрорайона, из-

тировке. И цифра мала, и 
район не подходящий. Если 
с немалым трудом удавалось 
уговорить людей переезжать 
из центра города на Барди
на, то жить на Сортировке 
категорически нс хочет ни
кто.

Вот что надеэчала Сухова 
Л ю д мила Павловна.

А ведь следствием рас
смотрена только малая часть 
деятельности Суховой. Еже
годно укс облисполкома сда
ет по 2 — 3 дома, а работала 
здесь Людмила Павловна 20 
лет...

Следствием по уголовному 
делу в отношении Суховой ей 
было предъявлено обвинение 
по ст. 170, ч. I, 175 УК РСФСР. 
Аналогичная квалификация ос
тавлена и по приговору Ленин
ского нарсуда (председатель 
А. А. Гниятулина), состоявше
гося 17 июля 1988 года. Нака
зание назначено в виде двух 
лет исправительных работ п 
местах, определяемых органа
ми, ведающими применением 
исправительных работ, с удер
жанием 20 процентов заработка 
ежемесячно в доход государст
ва и лишением права зани 
мать должности, связанные с 
организационно-распорядитель
ной деятельностью, сроком на 
3 года.

9 августа судебная коллегия 
по уголовным делам Свердлов
ского областного суда опреде
лила приговор Ленинского рай
онного народного суда Сверд
ловска в отношении Суховой

Л. П. изменить: основное нака
зание по ст. 170, ч. I. 175 УК 
РСФСР считать условным, ес
ли она в течение двух лет не 
совершит нового преступления 
и примерным поведением и 
честным трудом оправдает ока
занное ей доверие.

СДАНО в архив уго
ловное дело в отно
шении Л. П. Суховой. 
Закончились нервотрепка и 

переживания тех дней. 
Юрисконсульт треста «Урал- 
энергомонта ж » Л юдмила 
Павловна Сухова собирается 
в отпуск — поправить рас- 
строенное здоровье.

А многочисленные инстан
ции снизу доверху опять 
атакуются уже не жалобами 
— вопросами: как же так, 
значит, все можно?

А ведь правда, интересно 
почему, например, чуть.чуть 
не доработав двадцати лет в 
уксе облисполкома, Людмила 
Павловна Сухова перешла 
вдруг в трест «Уралэнергомон- 
таж»?

Кан на зарплату в 135 руб
лей оплачивать расходы, свя
занные с содержанием трех- 
номнатной квартиры?

Или, например, такой вопрос: 
в ходе следствия была установ
лена незаконность получения 
двухкомнатной квартиры раз
веденным мужем Суховой — 
Суховым Сергеем Павловичем, 
которое было организовано 
Суховой при злоупотреблении 
служебным положением (по 
ходатайству адвоката этот 
эпизод исключен из обвини
тельного заключения на осно
вании амнистии к 70-летию 
СССР по Указу Президиума 
Верховного Совета от 18.06.1987). 
У доцента юридического инсти
тута Сергея Павловича Сухова 
не оказалось на момент про
верки гарантийного письма, 
подтверждающего его права на 
данную жилплощадь. Так поче
му же другой юрист, ректор 
юридического института, предо
ставил в укс облисполкома но
вое гарантийное письмо, не 
выдерживающее с правовой 
точки зрения никакой крити
ки: не принятое на райиспол
коме, не имеющееся в копии 
еще в двух экземплярах: в са
мом райисполкоме и уксе.

Почему заступивший на мес
то Суховой новый юрискон
сульт уиса облисполкома Вик
тор Васильевич Спирин нс мог 
получить в Ленинском райис
полкоме списки и документы 
переехавших в новый дом на 
улицу Бардина. пока не вме
шался председатель райиспол
кома Октаев. (Зачем они вам, 
разве Людмила Павловна ниче
го не передала? Она такой от-

ветственный человек — уже 
на новом месте работала, и 
приходила к нам дела до
оформлять).

Почему дома на участие ос
вобождались выборочно? Вме
сто того, чтобы перевести все 
семьи из одного, потом друго
го и т. д„ ордера получали по 
одной-две семьи из каждого?

Почему органы следствия 
не признали сумму ущерба, 
нанесенного Суховой унсу, и, 
как следствие, не признали 
гражданским истцом укс обл
исполкома? Хотя, по мнению 
работников последнего, это 
могло бы прояснить многие 
из эпизодов следствия.

— А вы попробуйте дока
жите, что сами служители 
права не погрели на этом 
руки, — говорят члены 
«оргкомитета» обиженных. — 
Или что нет в каждом кла
не, каждой общности кол
лег, специалистов, профес
сионалов круговой - поруки. 
(Правда, мысль эту высказы
вают здесь лаконичнее: 
«кругом мафия»). Убедите, 
что идет перестройка и есть 
правда на земле.

НУ, И ЧТО им отве
тить? Какие аргумен
ты привести? Как за

щитить строй и уклад, и 
порядок наш? Ибо, как мы 
уже говорили, недоверие к 
одному — одним рождает 
неверие во всех и вся.

■ - Эх, умела бы взятки 
давать, давно б «сунула», 
да жила в новой квартире, 
сокрушается напоследок 
старая женщина.

Правильно, бабуля. - - 
одобряет между делом 
школьник внук, — надо, как 
все.

Вот он - печальный урок, 
их «университеты» •— и на
ше будущее...

Но точку ставить все же 
не будем. Во имя, а может, 
и во славу этого самого бу
дущего. Прокуратура Сверд
ловска готовит документы 
для того, чтобы предъявить 
иски тем, кто благодаря Су
ховой незаконно получил 
квартиры: Сухову, Печенки- 
ну, Попову. Самофеевой, 
Балышевой, Куликовой; Сул

тановой, Гавриловой (пере
ехали в 1985)# и другим, по
менявшим меньшую жил- 
11 л о ща д ь на боль ш у ю.

По стать© 48 жилищного но- 
денса РСФСР «Ордер на жилое 
помещение может быть приз
нан недействительным в судеб
ном порядке в случае пред
ставления гражданами не соот
ветствующих действительных 
сведений о нуждаемости в 
улучшении жилищных условий, 
нарушения прав других граж
дан или организаций на ума
занное в ордере жилое поме
щение, неправомочных дейст
вий должностных лиц при ре
шении вопроса о предоставле
нии жилого помещения, а так
же в иных случаях нарушения 
порядка и условий предостав
ления жилых помещений.

Требование о признании ор
дера недействительным может 
быть заявлено в течение трех 
лет со дня его выдачи».

Последствия признания 
ордера недействительным оп
ределяет статья 100 того же 
кодекса. Последствия эти — 
выселение без предоставле
ния или с. предоставлением 
другого жилого помещения.

Так что у справедливости 
еще есть шан<)ы выбраться 
на свободу и заявить о себе 
в полный голос.

— Да что вы в самом де
ле. это сложившаяся прак
тика, все тан делают. Спе
циалисты потешаются над 
этим смехотворным процес
сом, - - скажет Людмила 
Павловна.

Но мы позволим себе не 
поверить. Будем ждать и 
надеяться. II веровать, что 
есть, есть предел, «где сре
да кончается, а долг начи
нается», что в условиях все
общего всепоглощающего де
фицита вещей и продуктов, 
нравственности и морали 
есть люди, которые не поз
воляют себе пасть в его вла
стные объятия, продаться за 
«тридцать сребреников» 
(или за три тысячи раз по 
тридцать — не все ли рав
но), и что парствие этого 
бога — не вечно.

А иначе, иначе стоит ли 
вообще быть...

О ЗАКОРЮКИНА.
Свердловск.

ЛЕТАЮЩИЙ

ПОКОЙНИК
Ученые упорно разоблачают 

аргументы энтузиастов, счита
ющих, что Земля в прошлом 
посещалась инопланетянами. 
Очередным крупномасштаб
ным контрнаступлением на их 
позиции стала книга Жан-Пье
ра Адама «Придуманное про
шлое», вышедшая недавно во 
Франции. Автору было где раз
вернуться. Приверженцы «па
леовизитов» из космоса видят 
их свидетельства в путешест
виях финикийцев к берегам 
Южной Америки, в пересадках 
сердца, которые якобы совер
шали инки, в летательных ап
паратах' древности и тому по
добных «фактах».

Большое внимание уделяет 
Адам известной «баальбекской 
веранде» — основанию древ
него храма в Сирии, которое 
сложено из плит весом по 300 
и даже 800 тонн. Увлеченные 
идеей пришельцев считают, 
чго в прошлом это была стар
товая площадка для инопланет
ных кораблей. В то время зем
ляне якобы не могли постро
ить ничего подобного. Но, го
ворит Адам, элементарное зна
комство с историей позволяет 
убедиться, что в Римской им
перии широко использовались 
довольно совершенные устрой
ства для подъема блоков. По
иски исторических сенсаций не 
желают считаться и с тем, что 
глыба, служащая основанием 
«Медного всадника» — памят
ника Петру I в Ленинграде — 
весит около 1250 тонн, а его 
строителей вряд ли кто запо
дозрит в связях с инопленетя- 
нами. Как ее доставили с бе

регов Финского залива, широ
ко известно.

Вообразить можно практи
чески все, подчеркивает Адам.

Утверждают же, например, что 
на одной из ацтекских стел 
изображен человек в косми
ческом корабле. Если очень 
захотеть, можно «рассмотреть» 
даже детали двигателя...

А между тем сюжет рисун
ка — умерший ацтекский пра
витель, из которого произра
стает «древо жизни». Все в 
полном соответствии с верова- 
нями этого дрезнего народа.

ЧЕМ ТОЛЩЕ -

ТЕМ КРАСИВЕЕ
Для скульптора Нормана Хо

лена единственной вдохновля
ющей натурой являются... тол
стяки. «Вы не представляете 
себе, какое это удовольст
вие — лепить людей, уверен
ных в себе и нисколько не 
комплексующих по поводу 
своих размеров», — признался 
скульптор В ОДНОМ ИЗ своих 
интервью. Будучи сам доволь
но худощавым, Холен считает, 
что не существует слишком 
толстых людей. Он нветаивеет 
не тем, что есть много «боль
ших» мужчин и женщин, кото
рые чувствуют себя очень ком
фортно и совершенно равно
душно относятся к замечаниям 
насчет их полноты со стороны 
знакомых и просто прохожих. 
Для своих моделей он ищет 
наиболее выразительные фигу
ры толстяков, обладающих не
ординарными пропорциями.

Норман Холен, коллекция 
скульптур которого была пока
зана по американскому теле
видению, убежден, что имеет 
все шансы занести свое имя на 
скрижали истории искусства. 
Ведь Поль Рубенс, Огюст Ре
нуар тоже были известны евр
ей приверженностью к изобра
жению пышнотелых натурщиц.

(ТАСС).
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НА СМЕНУ!

СИРЕНА
<—т, оа, оа_____ >

РАННИЕ ГОСТИ пожаловали 
в квартиру Шлентовых воск
ресным утром. Было шесть 
часов. Трое неизвестных про
никли через форточку, связа
ли спящего подростка и под 
угрозой ножа похитили маг
нитофон «Националь» импорт
ного производства и персо
нальный компьютер.

Кражи через форточки квар
тир, расположенных на пер
вых этажах жилых домов, пос
леднее время имеют широкое 
распространение.

ВИНОВАТА СИГАРЕТА -- к 
такому выводу пришли пожар
ные, ставшие свидетелями тра
гедии на улице Бисертской, 99 
в Свердловске.

Курение стало не только 
модным увлечением, но и бе
дой нашего времени. Все ча
ще в городе можно встретить 
курящую маму, рядом с кото
рой идет ее ребенок, или мо
лоденькую продавщицу, ору
дующую за прилавком, не 
выпуская сигареты изо рта...

; Жертвой собственной не
осторожности стала в минув
шие выходные домохозяйка 
Белавина, проживающая в Чка
ловском районе. Предполага
емой причиной пожара стало 
курение Белавиной, находя
щейся в состоянии алкоголь
ного опьянения. Во время по
жара тяжелые ожоги получил 
ее 12-летний сын Сережа, го
спитализированный в девятую 
детскую городскую больницу. 
Собутыльница Белавиной Т. Ке- 
тия, посудомойка столовой 
№ 44 пятого треста столовых, 
отделалась легким испугом: 
успели спасти.

— Пожар начался глубокой

ночью, — рассказывает заме
ститель начальника пожарной 
части Чкаловского района 
М. Каримов. — Первым прос
нулся мальчик. Соседи тоже 
увидели огонь, помогли ре
бенку выбраться через окно, 
вынесли пьяную подругу хо
зяйки. Мать Сережи спасти 
не удалось: она была в самом 
очаге пожара.

ПРЯЧЬТЕ СПИЧКИ. Всем из
вестно, что спички от детей 
нужно прятать, пока они не 
станут понимать, к какой бе
де может привести игра с ни
ми. И вновь пожар из-за ша
лости ребенка со спичками. 
Пожар начался в селе Благо
вещенском Туринского района, 
погиб четырехлетний Сере
жа Яроцких, оставленный до
ма без присмотра.

ТРОЕ В МАСКАХ. Шувакиш- 
ский вещевой рынок по-преж
нему, словно магнитом, при
тягивает молодых людей. Ни 
один выходной не обходится 
здесь без уголовных преступ
лений.

22 октября среди бела дня 
в лесном массизе на 14-м ки
лометре Серовского тракта 
трое неизвестных в масках 
(видимо, нынче это самая ста
бильная группировка) под уг
розой охотничьего ружья ото
брали 300 рублей, куртку, 
джемпер, шарф у жителей 
Верхней Пышмы, которые воз
вращались с Шувакишского 
вещевого рынка.

НА 450 МАРОК. 21 октяб
ря в период с 21 до 23 часов 
с лестничной площадки дома 
№ 11 по улице Ленина похи
щена сумка сигарет с четырь
мя блоками «Мальборо», конь
ячным набором производства 
ФРГ на сумму 450 западных 
марок у гражданина ФРГ 
X. Фишера. Он командирован 
на новотрубный завод Перво
уральска.

WWT

Г. МИХАЙЛОВА, 
инструктор пресс - группы 

УВД Свердоблисполкома.

ф ХОККЕЙ с МЯЧОМ

КУБОК
БЛИЗОК

В спорткомплексе «Олим
пийский» завершились чет
вертьфинальные матчи Кубка 
СССР по хоккею с мячом. 
Успешно выступили сверд
ловские армейцы, набравшие 
в трех матчах пять очков и 
вышедшие в следующий этап. 
В четвертьфинале армейцы 
переиграли новосибирский 
«Сибсельмаш» — 7:4, кеме
ровский «Кузбасс» — 7:3 и 
сыграли вничью с динамов
цами Москвы — 2:2. Очеред
ной соперник свердловчан — 
многократный чемпион СССР 
красноярский «Енисей». В 
другом полуфинале встре
тятся красногорский «Зор
кий» и «Динамо» (Москва).

Игры пройдут в марте сле
дующего года.

е КЛАССИЧЕСКАЯ 
БОРЬБА

Скоро любители классиче
ской борьбы страны будут 
праздновать 100 летний юбилей 
со дня создания первого спор
тивного крул£ка французской 
борьбы, позднее переименован
ной в классическую. Солидный 
возраст, но классическая борь
ба и сегодня остается молодой.

Активную работу разверну
ла вновь избранная областная 
федерация классической борь
бы. которую возглавил М. Е. 
Липаткин. Разработано поло
жение - устав федерации, сос
тавлен практический план ра
боты. направленный па совер
шенствование учебно трениро
вочного процесса в коллекти
вах физкультуры, на подготов
ку судей и повышение квали
фикации тренерского состава. 
С полной отдачей работает 
спортивный центр при Дворце 
спорта ВИЗа. Недавно туда 
пришла радостная весть о бле
стящей победе в Ростове-па- 
Дону, где проходило первен
ство Госсовета ВДФСО . проф
союзов. Свердловчанин А. Ка
раваев стал чемпионом в сред
нем весе, а его товарищи 
И. Чучумов. С. Котов и И. Ха
санов — призерами соревно
ваний. Все они будут высту
пать на первенстве СССР среди 
профсоюзных спортсменов.

Совет ветеранов Федерации, 
возглавляемый С. А. Суворо
вым, взял на себя заботу по 
подготовке празднования 100- 
летнего юбилея классической 
борьбы и первенства Совет
ского Союза, которое пройдет 
в Свердловске в марте.

М. САВИН.

ПОЕЗД УШЕЛ, но двое 
бегут по перрону, пы

таясь его догнать. Эти двое 
•— муж и жена ■— герои 
фильма «Слуга» (автор сце
нария А. Миндадзе, режиссер 
В. Абдрашитов, творческое 
объединение «Товарищ» ки
ностудии «Мосфильм») впол
не реальны. Зато фантасти
чен тот, кого они провожа
ют, Гудионов, щедрый' хозя
ин .отсвет личности которого 
навечно отпечатается на 
судьбе тех двух. И, если в 
аннотациях и афишах жанр 
фильма определяется как 
дьяволиада, то это тоже бла
годаря ему. — персонажу 
Олега Борисова.

Интеллектуальность акте
ра удачно совпадает в филь
ме с его способностью жить 
в материальном мире свое
го героя, через незначитель
ную вроде бытовую деталь 
передать центральную режис
серскую мысль. Гудионов 
любит прикинуться этаким 
мелким бесом, непритяза
тельным в притычках и выс
казываниях. Позер, но по
зер наоборот, старающийся 
не подчеркнуть, а скрыть 
истинный свой масштаб, гло
бальность творимого зла. И 
появляется' в фильме этот 
большой начальник, как но
воявленный Гарун аль На- 
шид, прогуливающийся меж
ду подданными. Его просто 
можно спутать со случай
ным прохожим. Кто знает, 
что скромный старичок у 
дороги — злой дух? Он ло
вит в свои сети постепенно. 
Маленький компромисс, иду
щий от прагматизма, затем 
сеть служебных интриг, и 
уже под конец — подлость, 
граничащая с преступлением. 
Он никогда не ошибается. Он 
сам выбирает себе таких, 
как шофер Пашка Шакал. 
Этого молодого героя, ста
реющего по ходу всей этой 
печальней для него истории, 
(артист Юрий Белов), доста
точно оказалось лишь под
толкнуть, а дальше он про
сто плыл по течению.

Но если слуга «шакал», то 
Гудионов—волк из матерых. 
Миндадзе и Абдрашитов в 
свойственной им изначально 
и особенно усилившейся в 
последние годы манере («Ос
тановился поезд», «Плюм- 
бум, или Опасная игра», 
«Парад планет») стараются 
избегать излишнего психоло
гизма, больше разрабатывая 
типы, чем характеры, зача
стую обращаются к гротес
ку, не боятся плакатнссти. 
Поэтому актерский дуэт. 
Борисов-Белов, стоящий в 
центре картины, особенно 
удачно сочетает принципы 
психологической игры с экс
центрическим решением 
сцен.

Чрезвычайно важно это 
для роли Гудионова. Вспом
ним один из эпизодов. Вот 
на лесной полянке во время

одинокого завтрака Гудио
нов встретился с волком. Че
ловек встал на четвереньки 
и завыл. Волк смотрит на 
чудака с доброжелательным 
любопытством — признал 
своего. Добившись такой 
реакции, Гудионов потихонь
ку переходит на все более 
свирепое рычание, так что 
волк, почувствовав в нем 
более опасного зверя, под
жав хвост, спасается бегст
вом. Все это не просто ло
жится на характер Гудионо
ва, но и фактически паро
дирует его отношения с Пав
лом.

ТАК КТО же все-таки 
герой фильма? Зата

ившаяся сталинщина, авто
ритарно - бюрократическая 
система. -Вот она в двух 
ипостасях: Хозяина и Слу
ги. Итак, с Гудноновым все 
вроде бы ясно. Обратимся 
теперь к Слуге.

Юрий Белов нс лишает 
своего героя некоторого оба
яния человечности, ему по
рой сочувствуешь, в нем 
сомневаешься. С годами он 
изменился. Дирижер Навел 
Климов, почти заслуженный. 
Иногда его тянет на добрые 
поступки. Искренне любит

Его Брызгин — тип в чи
стом виде. Во всем облике 
важны — портретная доре- 
волюционность, имя, подчер
кивающее эпоху: Роман Ро
манович; уже ведомый зри
телям заранее масштаб лич
ности самого артиста. Все...

Фактически есть в карти
не эпизоды некоего ирнви- 
девшегося авторам бала- 
маскарада. Уже использо
ванный в «Параде планет» 
символ смещения эпох —■. 
старики в костюмах разных 
эпох советской истории: кто 
в сталинке, кто в костюме 
под стиль Никиты Сергееви-

ДК УЗТМ
2, 3, 4 ноября, 

ДВОРЕЦ МОЛОДЕЖИ 
5, 6 ноября 
КОНЦЕРТЫ

заслуженной артистки Эстонской ССР

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

чемпионата СССР по хоккею с шайбой
Положение на 26 октября

♦Химик»
ЦСКА
«Динамо* (Рига)
♦Динамо» (Москва)
♦ Крылья Советов»
«Торпедо» (Ярославль) 
«Спартак»
♦Динамо» (Минск) 
СК имени Урицкого 
«Сокол» 
«Трактор»
«Автомобилист*
«Торпедо« (Горький)
СКА (Ленинград)
«Торпедо» (Усть-Каменогорск) 
«Динамо» (Харьков)

В Н П ш О
16 2 2 84 — 37 34
16 1 4 85 — 46 33
12 2 5 61 —37 26
11 3 4 67—34 25

9 5 4 52 — 44 23
11 1 8 61 —64 23
10 0 9 76 — 62 20

9 2 9 58 — 59 20
7 3 8 42—49 17
5 6 7 49 — 54 16

6 3 11 46 — 64 15
6 2 11 54 — 75 14
5 3 10 33 — 56 13
4 1 14 48 — 78 9
3 2 13 45 — 72 8
2 4 13 45-76 8

Отдел ведет В. СИМКОВ.

к------------------------------
В свободную ™; 
минутку

КРОССВОРД

Индекс 53800;

Нт4ФФМЮЯ^14ФФ$Ф»*»»*—****************- «»•••

НА СМЕНУ!

«НЕ МОГУ Я 0 ВАМИ, НЕ ХОЧУ!..»
О новом фильме Вадима Абдрашитова «Слуга»

«Гений" зла, гений хао
са», ■— говорит о Гудионове 
его противник Роман Рома
нович Брызгин (А. Петрен
ко) в старомодном пенсне, с 
бородкой. В Фильме немало 
Фантастических деталей. Гу
дионов вспоминает Стеньку 
Разина, с которым грабил 
вместе, на его теле след от 
удара копья. От канувших в 
прошлое исторических дея
телей его отличает только 
полная неуязвимость, в кото
рой и Павел со временем 
убедится.

Однако авторы не сни
мают с нас ответственности 
за это воплощение внеисто- 
рического зла. В большей 
или меньшей мере мы все 
его слуги, поэтому фильм 
так драматичен. Кружась в 
затяжном прыжке над села
ми и перелесками средней 
полосы России, современный 
Дьявол восклицает: «Это 
Родина моя! Родина!»

Прошлое и настоящее на 
экране все время перемежа
ются, и мы даже почти не за
мечаем этого. Причина ■— в 
метафоричности фильма, в 
символизме многих кадров 
и образов. Символика здесь 
сугубо современная, связана 
с другими художественными 
исследованиями зла в нашей 
действительности. Так, меж
ду прочим, обозначено: Гу
дионов и Павел — оба де
сантники. Те, кто читал Ду- 
динцева «Белые одежды», 
несомненно, вспомнят этот 
же образ. Десантник — но
ситель зла, высадившийся в 
человеческом мире. Таким 
образом, фильм ориентиру
ется на конкретного адреса
та. Он всем, и в то же вре
мя особенно тем, кто читал 
Дудинцева, то есть для ко
го тема фильма попала в 
прицел собственного интере
са. Для них открывается 
особый подтекст фильма.

жену —. Марию (Ирина Ро
занова), бывшую любовницу 
Гудионова, тоже подаренную 
шефом вместе с особняком. 
Есть у него уже свои «слу
ги». Но Гудионов, отлич
но вырисованный тип, со
вершенно не собирается вза
имодействовать с этим не- 
установившимся и до сих 
пор характером. Он делает 
ставку на то типичное, ос
новное, что Климову никог
да не преодолеть, жажду 
собственного преуспевания, 
лидерства. Он создает для 
него такие обстоятельства, в 
которых, знает, Павел 
может вести себя только как 
Пашка-Шакал, никак иначе. 
Так частная судьба оказы
вается в рабстве у системы, 
основанной на зле. Мысль, 
наводящая на дальнейшие 
размышления.

Конечно, в жизни не все 
так однозначно. Да ведь и 
в фильме тоже. Олег Бори
сов смягчает образ, перед 
каждым поступком своего 
героя умело ставит знак во
проса — хорошо? плохо? Ко
нечно, вслед за каждым та
ким «добрым поступком» 
уже по сценарию следует 
проявление дьявольского 
коварства, желание подтолк
нуть героя к гибели. И все- 
таки он—Сатана в человече
ском облике. И Белов в ор
ганическом взаимодействии 
с партнером приоткрывает 
нам еще одну черточку Слу
ги: он доверчив, его легко 
обмануть, впрочем, он и сам 
рад обманываться, когда это 
ему выгодно.

«Шеф, шефуличка, шеф- 
чик», — ласково говорит мо
лодой Павел о Гудионове. 
И Роман Романович Брыз
гин, в гибели которого он, 
по наущению дьяволову, 
оказался виновен, бросает 
Павлу: «Полицай!»

Алексей Петренко в филь
ме практически не играет.

ча, кто в пенсне или берете 
свободного художника; му
зыка Верди, картинно окай- 
мляющая Фильм. А что за 
всем этим? Антипод ли, на
пример, Брызгин Гудионову 
или тоже бес, только псбеж-. 
донный? Откуда его сатанин
ский смех, видимо, его и 
убивший, когда вместо наз
вания «Малиновка» он чи
тает на придорожном стол
бе «Павловская слобода» 
(проделка Гудионова в уго
ду любимому слуге). Может 
быть, все это — лишь бит
ва бесов разного масштаба 
между собой? Или кошмар, 
приснившийся Павлу перед 
разоблачением. Ведь во сне 
знакомые лица людей, по
нятные поначалу поступки 
приобретают новый, подчас 
страшноватый смыслах сим
волическое значение, 'кон
центрируя мучительные по
иски нашего подсознания.

Фильм не ясен до конца, 
как этот сон, при всей своей 
кажущейся простоте. Что 
гораздо хуже, он несколько 
затянут и монотонен.

ПАВЕЛ: — Люди меняются.
ГУДИОНОВ: — Кто это тебе 

сказал? Ты такой же, как и 
был. Шакал!

Д МОЖЕТ быть, и Гу- 
дионову не дали здесь 

размахнуться в полную силу. 
Нет рядом с этим Дьяволом 
ни Фауста, ни Мастера и 
Маргариты. Видать, и дьявол 
мелковат пошел. Сам-то он, 
может, этого и не чувству
ет, а зритель ошущает. Да 
и Брызгин с его невыска
занной масштабностью тоже: 
«Эх, Гудионов, Гудионов, 
вечно ты подсовываешь мне 
какого-то ничтожного слугу!» 
Фильм интересен прежде 
всего выбранной формой. 
Это миф, основанный на ре
альности, попытка осмысле
ния истории не докумен
тальными средствами, а пу
тем игрового, художествен
ного кинематографа. Ио есть

Лше В€СКи 
и ансамбля «П&Л10».

Начало концертов в 18 и 20 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассах филармонии, ДК 

УЗТМ и через уполномоченных.
• 

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
5, 6 ноября в 18 и 20 час. 30 мин., 
7, 8 ноября в 17 и 19 час. 30 мин. 

ПРАЗДНИЧНЫЕ КОНЦЕРТЫ 
ленинградской группы «СОЮЗ». 

Солист — экс-лидер группы «Земляне» 
Игорь РОМАНОВ.

Коллективные заявки принимаются по тел.: 
55-07-74, 23-70-32.

ДВОРЕЦ МОЛОДЕЖИ
7, 8 НОЯБРЯ 

ЭСТРАДНАЯ ПРОГРАММА.
Лауреат 1-го Всесоюзного фестиваля «Молодежная 

мода-89» (Ленинград), лауреат конкурса Всесоюзного 
центра моды «Люкс» (Москва)

ЛЕНИНГРАДСКИЙ ТЕАТР МОДЫ 
в шоу-программе

«МОДА, ДИЗАЙН. ФАНТАЗИЯ»
В составе театра профессиональные манекенщицы, 

участвующие в 'показах моделей одежды зарубежных 
фирм Финляндии. Италии, Франции, ФРГ и других 
стран, представляющих свои изделия в СССР.

Хмдожннки-модельеры театра моды
Т. ПАРФЕНОВА. Е. СИВАКОВА, О. СИВАКО

ВА — лауреаты и дипломанты всесоюзных и между
народных конкурсов.

В шоу- программе принимают участие Сергей КРА- 
МОРЕНКО. артист театра, кино и эстрады Сергей 
УСАНОВ. Ведет программу Юрий ПЛЕСНИН.

Главный художник программы —
Татьяна ПАРФЕНОВА.

Художественный руководитель — 
Арнольд ДЕРЕВЯННЫЙ.

©
АНОНС ДЛЯ «МИМИКРИЧИ».

«...Сомневаемся, что в Западной Европе найдется 
ансамбль, способный утереть нос «Мимикричи» (жур
нал «Шпигель» ФРГ, октябрь 1989 г.).

И вот этот великолепный коллектив всего на четы
ре дня приезжает к нам в Свердловск.

КЛОУНСКИЙ МИМ ТЕАТР «МИМИКРИЧИ».
Концерты состоятся в ДК УЗТМ — 12-XI в 17 и 

20 ч., Дворец молодежи — 14 и 15-XI в 18 ч. 30 м. 
и 21 ч„ ДК УПИ — 13-Х1 в 16 и 19 ч.

Билеты — в кассах ДК УЗТМ. Дворца молодежи 
(с 17 до 20 ч.), ДК УПИ, киосков «Горсправка» у ки
нотеатра «Октябрь» и на Театральном пер., КОСК 
«РОССИЯ» (ул. Р. Юровской, 14). Справки по тел. 
47-48-07.

Н1Ч1ГАА111А№Т УЧИТЬСЯ

просчет — дьяволиаде не 
хватает романтизма. И это 
не прихоть зрителя, а тре
бование к чистоте жанра. 
Слуга настолько типичен, 
что зритель все чаще и ча
ще начинает поглядывать на 
пего сверху вниз, а ведь 
наверняка в зале есть нема
ло таких, которые, как Па
вел с Марией, все продол
жают бежать за ■ поездом, 
который ушел, как бы стре
мясь догнать вчерашний 
день. И пусть в Финале 
фильма Гудионов, сменив
ший шофера, по-прежнему 
на высоте положения, хочет
ся, чтобы зритель повторял 
вслед за Пашкой в один 
из моментов недолгого про
светления и возвышения ге
роя: «Не могу я с вами, не 
хочу! Со мной не выйдет!»

Е. ЗАХАРОВА, 
киновед.

НА СНИМКЕ: кадр из 
фильма «Слуга».

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

ОТВЕТЫ (см. № 197]
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Барак. 4. Грамм. В. Отруб. 12. Реактив. 

13. Аксинья. 14. Ремез. 15. «Антанта», 16. Арлекин. 17. Гонор. 
20. Аркан. 23. Панно. 26. «Евдокия». 27. Орфей. 28. «Татра». 29. 
Ванилин. 30. Осака, 33. Олово. 37. Драка. 41. Лимузин. 42. Вазе
лин. 43. Иштар. 44. Товарищ, 45. Агроном 46, Есаул. 47. Бруни. 
48. Отвал.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Адаптер. 3. Антенна. 5. «Русалка». 6. Мане
кен. 7. Ареал. 8. Овраг. 9. Румын. 10. Базар. 11. Пярну. 18. Орди
нар. 19. Осколок. 20. Акобо. 21. Кафка. 22. Нейва. 23. Пятно. 
24. Нетто. 25. Орало. 31. Самовар. 32. Казарин. 34. Лазарет. 35. 
Волынка. 36. Плита. 37. Днище. 38, Астра. 39. Аврал. 40: Знамя:

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Способность определять расстояние 
без приборов. 2. Основа музыкального произведения. 4 Го
род в Никарагуа 5. Хоккеист, мастер спорта, защитник «Хи
мика» 6. Объявление о том, то все билеты на концерт пли 
спектакль проданы. 7. Выдающийся немецкий композитор 
18 века. 9. Город на востоке Франции. 12. Наименьшее из 
натуральных чисел. 13. Река, левый приток Оби. 14. Вод
ная артерия в Якутии. 16. Выдающийся советский скрипач, 
педагог. 20. Специалист, изучающий рыб. 21. Порт в Эква
доре. 23. Амплуа актера. 25. Американский философ, осно
ватель прагматизма. 27 Струнный смычковый инструмент. 
28. Цирковый термин. 29. Перечень блюд.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Человек, объявлявший в стари
ну известия народу. 3. Ремень для ношения оружия. 7 
Один из Марианских островов. 8. Заглавный герой произве
дения Шолом-Алейхема. 10. Народная артистка СССР, пе
вица Молдавского театра оперы и балета. 11. Эскизный 
проект художественного оформления здания. 15. Летчик- 
космонавт СССР. 17. Командующий эскадрой. 18. Нелов
кое и смешное положение. 19. Ударный инструмент. 22. 
Выдающийся чешский композитор, пианист, дирижер и 
педагог. 24. Драгоценный камень. 26. Город на севере ост
рова Хонсю. 28. Отрицание логического мышления как 
средства достижения истины. 30. Столица XXIV летних 
Олимпийских игр. 31. Пушной зверь с ценным мехом. 32. 
Ивановская ткачиха, новатор, Герой Социалистического 
Труда. 33. Столица европейского государства.

Серов. Составил ТО. БОГДАНОВ.
Кроссворд решили Л. КОННОВА (Ирбит). А. МЕДЯКОВ (с. Камы- 

шево). Н. ЕРШОВА (Карпинск), В. МЕЛЬНИКОВ (с. Коуровское), 
Р. ДУБРОВКИНА (Первоуральск) и другие чйтатели.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
нм. А. В. Луначарского 

Сегодня ВЕЧЕР
ОДНОАКТНЫХ БАЛЕТОВ 

28-Х ТРАВИАТА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня премьера МАНДАТ 
28-Х премьера НИ В СЕЙ 
ВЕК. НИ В БУДУЩИЙ, или 

КНЯЗЬ СЕРЕБРЯНЫЙ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
Сегодня НИЩИЙ СТУДЕНТ 
28 X МЫМРА

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
мм. Ленинского комсомола 
Сегодня в 18 час. и 28-Х в 
19 час. СЛЕДСТВИЕ 
28-Х в 10 час. 30 мин.

ЗОЛУШКА

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР
♦КОСМОС»

Новый 
художественный фильм

♦ИНТЕРДЕВОЧКА»
(СССР — Швеция, две серин).
Сеансы: 11-30, 15 30. 19-30.

ЛК им. СВЕРДЛОВА — 
Клуб «Коттон» (две серии).

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Крокодил Данди II (две се
рии).

МИР — Леди Джейн (две 
серии). Нечистая сила (две 
серии).

ДРУЖБА т- Куколка (две 
серии). Туристы забавляют
ся.

КОМСОМОЛЕЦ — Аэлита, 
не приставай к мужчинам.

ЮЖНЫЙ — Слуга (две се
рии). Трудно первые сто лет 
(две серии).

СОВРЕМЕННИК — Кукол
ка (две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Слуга (две серии). Тутси.

ЗАРЯ — Боны и покой. 
Болезнь любви (две серин).

ЗНАМЯ — Болезнь люб
ви. Боны и поной.

РОДИНА Брызги шам
панского. Маленькая Вера 
(две серии).

ЭКРАН — Восход «Чер
ной луны».

СТРЕЛА — Жмурки.
БУРЕВЕСТНИК — Если 

бы... (две серии).

Адрес редакции: 
620219
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж. 
Редакция газеты 
«На смену!».

Наши телефоны: 
приемная 51 28 61 
зам. редактора 51-38-75 
отв. секретарь 58-95 48 
новости 51-10-66, 56-17-51

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Сувенир для 

прокурора (стерео).
СОВКИНО — Если бы... 

(две серии).
САЛЮТ — Светлая лич

ность. Поджигатели.
УРАЛ Новые приклю

чения янки при дворе ко
роля Артура (две серии). 
Одиночка. Маленькая Вера 
(две серии). Красотки.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО ■ 
ЧП районного масштаба. 
Райская яблоня.

28 — 29 октября по облас
ти ожидается облачная по
года с прояснениями. 28 ок
тября осадки в виде дождя 
и мокрого снега, слабые го
лоледы, 29 октября ослаб
ление осадков, ветер юго- 
восточный с переходом к 
северному 4 — 9 метров в 
секунду. Температура воз
духа ночью 0 — 5, днем +1 
— 4. 29 октября понижение 
ночью до —8—13. днем —3 
— 8. На дорогах гололедица.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-37-28 
экономики 56-17-70 

коммунистического воспита
ния 56 17-73 

специальный корреспондент 
58 92-41

учащейся молодежи 58-93-89

СВЕРДЛОВСКИЙ ТЕХНИКУМ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 
на вечерние подготовительные курсы.

Для поступления на подготовительные курсы необ
ходимы следующие документы: документ об образова
нии, копня трудовой книжки, копия свидетельства о 
браке (для женщин), медицинская справка по форме 
№ 286. квитанция об уплате (18 руб.) с перечислени
ем на расчетный счет № 441705 в Ленинском отделе
нии ЖСБ г. Свердловска.

Адрес техникума: 620142, г. Свердловск, ул. Боль
шакова, 65. Тел. 22-53-29.

РЕЖЕ8СКОИ
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ТЕХНИКУМ 

ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 
ня заочное отделение по специальностям:

«Промышленное и гражданское строительство», 
«Бухгалтерский учет в сельскохозяйственном произ
водстве».

Принимаются лица с законченным средним образо
ванием, работающие в отраслях агропрома, со стажем 
работы не менее 2 лет (по направлениям совхозов, 
колхозов, предприятий).

Прием док5»ментов — до I ноября.
Вступительные экзамены: математика (устно), 

русский язык, литература (сочинение).
Иаш адрес: 623730, г. Реж Свердловской обл., ул. 

Ленина, 4, техникум, заочное отделение.

ПО «УРАЛСАНТЕХМОНТАЖ»
И СРЕДНЕЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 24 

принимают на краткосрочную учебу
мужчин в возрасте от 20 до 35 лет по специальности 
монтажник внутренних санитарно-технических систем 

и оборудования — электрогазосварщик.
Срок обучения — 6 месяцев. Стипендия 100 руб

лей в месяц. Несемейным предоставляется общежитие.
Во время производственной практики дополнитель

но к стипендии выплачивается 50% заработанной сум
мы. Время учебы входит в непрерывный трудовой 
стаж. Выпускники получают 2 — 3-й разряд, предостав
ляется работа в Свердловске.

Начало занятий — 1 ноября.
Адрес: 620023, Свердловск, Уктус, пер. Корейский 

6. Тролл. № 1, 4, 6, 15, авт. № 17, 35. ост. — 
«Строительное училище». Телефоны: 25-61-44 
25-04-93, 25-02-22.

СВЕРДЛОВСКОЕ СПТУ № 24 
имени 50-летия ВЛКСМ

ПРИГЛАШАЕТ
мужчин в возрасте от 20 до 35 лет и женщин в воз
расте от 17,5 до 35 лет на краткосрочную учебу по 
специальностям:

монтажник санитарно-технических систем — элект
рогазосварщик;

машинист мостового крана;
маляр-штукатур;
каменщик монтажник железобетонных конструкций- 

электросварщик;
машинист бульдозера, скрепера, грейдера.
Срок обучения — 6 месяцев. Стипендия — 100 

рублей. Во время производственной практики допол
нительно выплачивается 50% заработанной суммы.

Несемейным предоставляется общежитие. Время 
учебы входит в непрерывный трудовой стаж. Выпуск
никам присваивается 2—3-й разряд и предоставляет
ся работа в Свердловске.

Начало занятий — 20 ноября.
Прием на все специальности проводится без экза

менов.
Адрес училища: 620023, г. Свердловск, Уктус, 

пер. Корейский, 6.
Телефоны: 25-61-44, 25-02-22, 25-04-93.
Троллейбусы № 1, 4, 6, 15, автобусы № 17, 35, 

остановка — «Строительное училище».

комсомольской жизни и мо- 
лодежны« проблем 51-60-84

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-91-23, 56-17-50
рекламы и объявлений 

51 17-62
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